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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ 

HERNÁNDEZ- Buenos días. Bienvenidas todas y todos los medios de 

comunicación que nos hacen el favor de acompañarnos; las personas que nos 

siguen en las distintas plataformas, así como a mis compañeras y compañeros 

diputados; alcalde licenciado Luis Gerardo Quijano Morales, sea usted bienvenido 

a este Congreso de la Ciudad, es un gusto saludarlo y tenerlo aquí.  

Hoy estamos reunidos con el fin de fortalecer el principio de rendición de cuentas, 

así como el principio de equilibrio entre los diversos órganos de gobierno, que más 

que pretenden una separación tajante del poder, plantea un sano equilibrio y 

colaboración en beneficio únicamente de las personas. Y sin más preámbulo, 

siendo las 10:40 del día viernes 19 de mayo del 2023, damos por iniciada la 

comparecencia del licenciado Luis Gerardo Quijano, alcalde en la demarcación 

territorial de Magdalena Contreras.  

Para poder iniciar la sesión, solicito al diputado Presidente de la Comisión de 

Administración Pública, Gerardo Villanueva Albarrán, proceda a pasar lista de 

asistencia.  

EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN.- Claro 

que sí, diputada.  
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Por la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales, tenemos la presencia de su 

Presidenta y por parte de la Comisión de Administración Pública Local, del 

Presidente.  

Nos honra con su presencia el Presidente de la Mesa Directiva, a quién 

agradecemos su distinción, al diputado Fausto Manuel Zamorano. 

EL C. DIPUTADO FAUSTO MANUEL ZAMORANO ESPARZA.- Gracias, 

diputado.  

EL C. SECRETARIO.- También le informo, diputada, que tenemos la presencia de 

diputados del PRI y del PAN que estarán en los trabajos de esta sesión de 

Comisiones Unidas.  

Por tanto, puede desarrollarse la sesión.  

LA C. PRESIDENTA.- Gracias.  

Iniciada la comparecencia del licenciado Luis Gerardo Quijano, alcalde en la 

demarcación territorial de Magdalena Contreras, para poder iniciar la sesión, solicito 

al diputado Presidente de la Comisión de Administración Pública, Gerardo 

Villanueva, proceda a pasar lista de asistencia. Perdón, ya habíamos pasado la lista 

de asistencia. Pues gracias, diputado Gerardo.  

Damos inicio a la sesión de comparecencia del licenciado Gerardo Quijano Morales, 

alcalde en la demarcación de Magdalena Contreras.  

De conformidad con el acuerdo aprobado por estas Comisiones Unidas, el formato 

bajo el cual se realizará la comparecencia será el siguiente:  

El licenciado Gerardo Quijano Morales, alcalde en la demarcación territorial de 

Contreras, tendrá 20 minutos para desarrollar el informe que previamente hizo 

llegar a este órgano legislativo, mismo que fue distribuido en tiempo y forma.  

Posteriormente, habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado 

o diputada por cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria.  

Al final de las intervenciones las y los diputados, la persona titular de la alcaldía 

podrá hacer uso de la voz hasta por 20 minutos para responder todas las preguntas 

realizadas. Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía, las y los 
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diputados podrán hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, previo registro 

ante estas presidencias.  

Por último, la persona titular de la alcaldía tendrá un tiempo de 20 minutos para 

emitir un mensaje final, recordando que todo aquello que no se haya podido 

desahogar por tiempo, se hará llegar a este órgano legislativo en un plazo máximo 

de 72 horas, posterior a esta sesión por escrito. 

Por favor, alcalde Luis Gerardo Quijano Morales, puede comenzar su exposición.  

EL C. LIC. LUIS GERARDO QUIJANO MORALES.- ¿Sí se puede o no; 

presentación? 

Muy buenos días a todas y a todos los diputados integrantes de las Comisiones 

Unidas, de límites territoriales y administración pública local del Congreso de la 

Ciudad de México, agradezco la invitación para poder compartirles brevemente el 

estado que guarda la alcaldía la Magdalena Contreras y asimismo, compartirles los 

proyectos de gobierno que tenemos para el ejercicio fiscal 2023.  

Como primer punto, me permito compartir que hicimos llegar el informe en tiempo 

y forma de acuerdo con lo solicitado por las comisiones, por lo que nos enfocaremos 

en algunos de los puntos que para esta administración son los más relevantes.  

En materia de desarrollo económico, rehabilitamos los 4 mercados públicos de la 

demarcación con una inversión de 4 millones 174 mil 462 mil pesos; se realizaron 

distintos trabajos como el cambio de cortinas metálicas, impermeabilización, 

colocación de luminarias, rehabilitación de banquetas y guarniciones, bajadas 

pluviales, rehabilitación de salas de junta, colocación de tanques estacionarios, 

entre otros. 

Para este año tenemos contemplado también hacer una inversión importante en el tema de 

los mercados públicos, pero antes haremos una evaluación en cada uno de los 5 mercados 

en materia de protección civil a través de una empresa privada avalada por la Secretaría 

Integral de Protección Civil de la Ciudad de México, para poder tener mercados seguros en 

la Magdalena Contreras.  

Supervisamos de manera diaria el Corredor Periférico, Luis Cabrera, La Cruz, Santa 

Teresa, Puente del Rosal, Corona del Rosal, los centros de los pueblos originarios, entre 

otros, con la finalidad de evitar el crecimiento indiscriminado del comercio informal. Para 
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ello se entregan apercibimientos y en casos necesarios se activa el protocolo para el retiro 

de quienes no cumplen con la normatividad vigente. 

Implementamos el Programa Mi Casa Mi Negocio, mediante el cual brindamos asesoría a 

los vecinos para que se registren en el SIAPEM, apegados al artículo 37 de la Ley de 

Establecimientos Mercantiles, que les permite tener un negocio propio dentro de su 

domicilio y poder atender a sus clientes. 

Establecimos un programa de regularización de mercados con el que llevamos 237 

refrendos de los más de 325 locales de nuestra demarcación, brindando certeza jurídica a 

los locatarios de los 5 mercados públicos. 

Realizamos distintas ferias donde participaron productores y comerciantes de la 

demarcación, por ejemplo, Yucatán Expone, que la semana pasada fue inaugurada en el 

Zócalo de la Ciudad de México, la tuvimos el año pasado en La Magdalena Contreras; la 

Feria del Taco, la Feria del Pulque y la Barbacoa, la Feria del Conejo Gigante de Flanders, 

Bazares Navideños, entre otros. 

De igual forma, realizamos 4 Ferias de Empleo para beneficio de las y los contrerenses, 

logrando que fueran contratados más de 400 personas de nuestra alcaldía. 

También implementamos las líneas de acción, reactivación económica a negocios, impulso 

económico y fortalecimiento a las estancias infantiles. En total se apoyaron 10 estancias 

que son fundamentales para brindarles una oportunidad a mujeres trabajadoras de tener 

un lugar seguro donde puedan ser atendidos sus hijos. Estas estancias tienen alrededor de 

una capacidad conjunta de 300 espacios para niños de Magdalena Contreras. 

El año pasado ejecutamos 3 programas sociales principalmente:  

Juntos por la Familia, mediante el cual otorgamos apoyos económicos a jefas y a jefes de 

familia en situación de vulnerabilidad, beneficiando a 4 mil 500 familias contrerenses. 

Con el Programa Formación Cultural y Artística se otorgaron apoyos económicos a niños y 

jóvenes entre 5 y 21 años de edad, para fomentar su permanencia en actividades artísticas 

y culturales. 

Mediante el Programa también Apoyos en Especie para Personas con Discapacidad, se 

otorgaron aparatos auditivos y auxiliares para la movilidad, es decir, muletas, andaderas y 

sillas de ruedas, beneficiando a 367 personas con alguna discapacidad motriz o auditiva. 

Para estos 3 programas se entregaron apoyos por más de 33 millones de pesos. 
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También ejecutamos 22 acciones sociales, con un presupuesto de poco más de 68 millones 

de pesos. Con estas acciones otorgamos apoyos a niñas, a niños, a estudiantes, 

deportistas, adultos mayores, mujeres y demás grupos prioritarios. 

Entre las más destacadas acciones sociales establecimos la línea de acción Jóvenes 

Universitarios en Acción, con la que otorgamos apoyos a 320 jóvenes estudiantes de 

universidades públicas de la Ciudad de México. A esta acción social le dimos un enfoque 

de corresponsabilidad al establecer que los jóvenes deberían contribuir con 10 horas 

semanales, aproximadamente, por 3 meses de su tiempo, para realizar distintas actividades 

en la alcaldía. Con ello pretendemos que los jóvenes además del apoyo económico reciban 

experiencia y otorguen un servicio a la comunidad. 

Esta acción ha sido tan exitosa que muchos de los jóvenes a la fecha siguen como 

voluntarios en distintas áreas de la alcaldía o en algunos casos hasta ya los hemos 

contratado como trabajadores de la alcaldía. 

También entregamos 200 apoyos a deportistas representativos y/o de alto rendimiento, 

orientados estos apoyos justo a quienes más lo necesitan, aquellos deportistas que tienen 

nivel competitivo y que gastan en uniformes, inscripciones, viajes a competencias en las 

que representan a nuestra demarcación y constituyen un ejemplo para muchos 

contrerenses.  

Entregamos también 5 mil paquetes de cobijas, cada uno con 4 cobijas, y 5 mil 111 

paquetes alimentarios, lo conocido como despensas, con motivo de la temporada invernal. 

Con los distintos apoyos sociales, programas y acciones beneficiamos de forma directa a 

más de 35 mil contrerenses.  

Hemos acercado la entrega de los apoyos a las partes más altas de nuestra alcaldía.  

Por lo que se refiere a las acciones en materia de derechos humanos, equidad y perspectiva 

de género, trabajamos en coordinación con la Comisión de Derechos Humanos de la 

Ciudad de México de forma permanente.  

Se impartió el curso de capacitación “Elementos básicos de derechos humanos a los 

servidores públicos”, para fomentar una cultura de respeto y progresividad en los servicios 

públicos y la población en general, asimismo apoyamos y difundimos las actividades del 

Ombusmóvil.  
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También mencionarles que hay una representación de la Comisión de Derechos Humanos 

que todos los miércoles nos acompaña en los Miércoles Ciudadanos, entonces estamos 

trabajando de manera permanente. 

Se realizó la primera jornada Cultura por la Paz en las instalaciones del CONALEP SECOFI, 

con la participación y colaboración de stands informativos de diversas dependencias como 

SEMUJERES, Comisión de Derechos Humanos, Centros de Integración Juvenil, CECATIS, 

entre otros. 

Por la parte de equidad de género se han impartido distintos cursos como “Género y 

derechos humanos en el ámbito del servicio público”, dirigido al personal del servicio público 

policial, con el propósito de incorporar los elementos fundamentales de la perspectiva de 

género y los derechos humanos en la atención de la Policía Auxiliar. 

Se capacitó a los concejales, concejalas y a sus colaboradores en materia de género y 

derechos humanos desde las nuevas masculinidades, en colaboración con SEMUJERES. 

En el marco de los 16 Días del Activismo Contra la Violencia Hacia la Mujer, instalamos el 

Consejo de Empoderamiento y Prevención de la Violencia Contra Mujeres y Niñas. 

En el marco del Día Internacional de la Mujer todas las dependencias participantes en la 

Mesa de Seguridad de la Magdalena Contreras firmamos el Protocolo Violeta, este 

protocolo que duró prácticamente ocho meses en su formación, este protocolo consiste en 

capacitar a todos los funcionarios de la alcaldía para que sepan cómo atender a una mujer 

que ha sido violentada y que busca apoyo del gobierno de la alcaldía. 

Adquirimos dos patrullas que están específicamente integradas con células de género, es 

decir son dos unidades que todos los días recorren domicilios de mujeres que fueron 

violentadas, van a sus hogares, recogen la firma de la mujer que hizo una denuncia y se 

aseguran que el agresor no regrese o que la mujer no haya sido violentada nuevamente en 

su domicilio. 

Destinamos 15 millones de pesos en la construcción y rehabilitación de la primera Casa de 

la Mujer Contrerense, la cual es una casa destinada exclusivamente a mujeres y niñas 

donde pueden acceder a servicios especializados como atención médica, psicológica, 

asesoría jurídica, acompañamiento legal, talleres de emprendimiento y demás cursos y 

talleres que promuevan su empoderamiento emocional, social y económico. 
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En una segunda fase se prevé construir dentro del mismo espacio un refugio temporal para 

mujeres en situación de violencia. También ya estamos en pláticas con el Tribunal Superior 

de Justicia para acercar a jueces y a juezas a Magdalena Contreras para la resolución de 

sus asuntos legales. 

En cuanto al estado que guarda el Concejo de la alcaldía, se han celebrado 16 sesiones 

del 1° de octubre del 2021 al 31 de diciembre del 2022, una sesión solemne, 3 

extraordinarias y 12 sesiones ordinarias. Dentro del Concejo se han instalado sus 11 

comisiones. Lo mencionamos porque somos de las alcaldías que mantenemos más 

sesiones del Concejo y una muy buena participación de los concejales a través de sus 

puntos de acuerdo.  

Por lo que hace a la estrategia de seguridad pública, establecimos Escudo Contreras con 

tres acciones principales: la prevención y contención del delito, la vigilancia permanente y 

la capacitación de los cuerpos policiales y el equipamiento de la policía; instalamos el 

gabinete de seguridad con la participación activa y coordinada de distintas dependencias, 

se han llevado a cabo 320 reuniones, de las cuales 110 han sido de manera presencial y 

220 de manera virtual; de la mesa de seguridad se han establecido distintos acuerdos, entre 

los que podemos destacar la creación del protocolo Violeta, la participación de la Guardia 

Nacional en nuestra alcaldía, la construcción -que ya está terminada- del cuartel de la 

Guardia Nacional y solo nos falta firmar el convenio para poderlo utilizar de manera conjunta 

y la coordinación con otras instituciones. 

Se han llevado a cabo 460 recorridos nocturnos, con Escudo pasajero seguro garantizamos 

la seguridad de los usuarios del transporte público en diferentes puntos de la alcaldía y en 

diferentes horarios, principalmente los paraderos se instalan 10 puntos estratégicos de las 

5 de la mañana a las 10 horas y de las 18 a las 22 horas de lunes a domingo, es decir, 

todos los días. 

Con Escudo sendero seguro pasamos de cubrir 15 senderos a 25, esto se cubren de lunes 

de a viernes de las 5 de la mañana a las 6:30 horas, con 4 elementos en promedio cada 

sendero. 

El programa Calidad de vida se lleva a cabo en coordinación con la Dirección de Control de 

Estacionamientos en Vía Pública, con grúas y personal de tránsito pertenecientes a la 

Secretaría de Seguridad Ciudadana. Por parte de la alcaldía Magdalena participa personal 

de estructura de la Coordinación de Seguridad Ciudadana y policía auxiliar. El objetivo es 
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retirar de la vía pública vehículos abandonados, los cuales generan fauna nociva en la parte 

baja y alta del vehículo, vidrios rotos, obstrucción de la vía pública y son muchas veces 

utilizado como refugio de delincuentes; hasta diciembre del 2022 se han retirado 302 

vehículos desde que inició la administración. 

Invertimos cerca de 850 mil pesos también en la rehabilitación de la torre táctica, 

modernizándola y poniéndola en operación, esta torre la utilizamos sobre todo en 

festividades patronales, hemos visto algunos sucesos que se han suscitado en diferentes 

festividades y la torre táctica nos refuerza mucho la estrategia de seguridad. Esta torre fue 

adquirida aproximadamente hace cinco años y estaba totalmente en desuso, por eso fue 

importante su rehabilitación para poder aprovechar la inversión que se hizo hace mucho 

tiempo. 

Adquirimos también 45 nuevas unidades, de las cuales son 22 autos tipo Sedan, 2 

camionetas SUV, 13 Pick Ups y 6 motocicletas, con esto prácticamente triplicamos la 

capacidad de movilidad de nuestra policía auxiliar en la alcaldía Magdalena Contreras. Es 

decir, cuando llegamos teníamos menos de 18 patrullas funcionando y hoy con esto 

llegamos a un número que supera los 60 vehículos. Esto es Escudo Contreras. 

En materia de obras e infraestructura urbana, solamente por mencionar alguno de los 

proyectos que hemos tenido, se sustituyó la red de drenaje y alcantarillado por 17 millones 

de pesos, se rehabilitaron 1.5 kilómetros, que es una buena parte de nuestra ciclopista, con 

8 millones de pesos, también se hizo rehabilitación integral de banquetas y guarniciones 

por 2 millones de pesos y aquí queremos mencionar que ya no hacemos lo que se hacían 

en otras administraciones que era quitar todo una banqueta completa de la calle de ambos 

lados, sino ahora seleccionamos tramos para poderlos sustituir y poder aprovechar mucho 

mejor el recurso. Colocación, suministro y sustitución e instalación de 2 mil 800 luminarias 

por contrato por 19 millones de pesos; rehabilitación de carpeta asfáltica, es decir 

pavimentación por 60 millones de pesos; rehabilitación de infraestructura educativa en 

nuestra alcaldía por 24 millones de pesos, en 18 planteles educativos de la SEP, entre 

escuelas primarias, secundarias y jardines de niños. 

Rehabilitación integral de andadores por 11 millones de pesos; rehabilitación de espacios 

públicos por 11 millones 400 mil pesos, entre los cuales están el Foro Cultural, Andador los 

Pollitos, Crucero de la Cruz, puente El Rosal, cancha del Ermitaño, entre otros. 
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Rehabilitación de espacios deportivos por cerca de 28 millones de pesos, en los cuales 

intervenimos la alberca de la Casa Popular y la alberca del Deportivo Oasis, siendo nuestra 

meta para este año 2023 dar mantenimiento y rehabilitación a nuestras otras 2 albercas del 

1º de Mayo y de la Olla. Con eso tendríamos toda la infraestructura acuática rehabilitada al 

100 por ciento este mismo año. 

Quiero enfatizar dos rubros importantes, la rehabilitación a infraestructura educativa y la de 

espacios deportivos. Por lo que hace a la infraestructura educativa, fueron 28 millones, 

como ya se dijo, en 18 planteles educativos, entre ellos por destacar uno de los trabajos en 

la primaria Enrique Rodríguez Cano de San Nicolás Totolapan del pueblo originario. 

Invertimos en la rehabilitación y construcción de una cisterna nueva de 10 mil litros. Esta 

cisterna estaba dañada desde el año 2017 del sismo, es decir, los niños llevaban 5 años 

sin tener una cisterna dónde almacenar agua potable para poder utilizar los baños. Por eso 

fue fundamental y es fundamental la inversión que estamos haciendo en los planteles 

educativos de La Magdalena Contreras. 

También impermeabilizamos, por mencionar un ejemplo, 8 planteles en total con 5 mil 034 

metros cuadrados de impermeabilizante, es una gran área para las escuelas y esto nos 

permite que probablemente la obra no se ve, pero sí se siente porque tenemos salones más 

limpios, menos húmedos y los alumnos pueden estudiar en mejores condiciones y no tener 

enfermedades en las vías respiratorias. 

La meta para este año 2023 es invertir otros 40 millones de pesos para poder rehabilitar 40 

planteles más de nuestra alcaldía y llegar a un total de 58 para este año y el próximo año 

invertiremos más recursos en los planteles educativos. 

Otro punto que quiero tocar es la rehabilitación de los deportivos, como ya lo mencionamos, 

con 28 millones de pesos, la alberca de Casa Popular fue rehabilitada, también la del 

Deportivo Oasis en Casa Popular, también rehabilitamos nuestra cancha de duela, 

gimnasio que será utilizado exclusivamente para básquetbol, voleibol y exhibiciones de 

karate, judo o taekwondo, ya vamos a prohibir el uso del espacio para fútbol rápido que se 

jugaba ahí porque simplemente daña nuestra duela y daña nuestras instalaciones. 

También se rehabilitó la pista de Tartán del Deportivo 1º de Mayo, se le colocó también 

pasto sintético a dos canchas de fútbol rápido, una dentro de Casa Popular y otra dentro 

del Deportivo de Mayo para poderlas mejorar. Asimismo, se rehabilitaron diversas áreas 

entre los 2 deportivos también. 
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En cuanto al medio ambiente y ecología. 

A partir del 28 de diciembre del 2021 establecimos 3 rutas nuevas nocturnas de recolección 

de residuos que hasta la fecha han recolectado aproximadamente mil 281 toneladas de 

basura; es decir, la alcaldía no contaba con estas rutas nocturnas y han tenido un éxito muy 

importante porque hay vecinos que no podían dejar su basura en los horarios tradicionales. 

Incluso hoy lo pueden hacer cuando regresan a sus domicilios por la noche. 

Hemos realizado también 3 mega jornadas de limpieza del Río Magdalena, donde 

participaron funcionarios de la alcaldía, asociaciones civiles y vecinos recolectando 28 

toneladas de residuos. 

Se realizaron distintas jornadas de reforestación con las que en el año 2022 plantamos 30 

mil árboles en suelo de conservación y 5 mil árboles y plantas en zona urbana. 

También desde el inicio de nuestra administración arrancamos con nuestro programa 

permanente de limpieza de barrancas donde se han recolectado 680 toneladas de residuos 

en lo que va de nuestra administración. Bueno, hasta el año 2022, perdón, de manera 

permanente. 

Nuestras brigadas forestales en coordinación con el área de Protección Civil, CONAFOR, 

CORENA y SEDEMA han atendido hasta el 2022, 92 connatos de incendio en los bosques 

de La Magdalena Contreras. 

El último tema que quiero tocar en esta comparecencia es acerca del abasto y el suministro 

de agua. Sabemos que dar solución al problema de la escasez de agua no es una atribución 

específicamente de la alcaldía; sin embargo, hemos trabajado de manera coordinada con 

el Gobierno de la Ciudad de México y con el Sistema de Aguas de la Ciudad de México 

para hacer frente a esta problemática. 

Trabajamos coordinadamente en la distribución del agua que llega a todos los tanques, así 

como también hemos mantenido mesas de trabajo para identificar los principales 

problemas.  

Adicionalmente, como ya se dijo, hemos realizado distintas acciones, entre ellas, la 

reparación de 46 cajas de válvulas, las cuales se encontraban totalmente deterioradas e 

incluso con muchas fugas. Fue la reparación de la caja y la sustitución obviamente por 

válvulas nuevas.   
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Para nosotros, la distribución de agua es fundamental y el generar las presiones adecuadas 

en Magdalena Contreras para que el agua pueda subir a los domicilios, se vea reforzada 

con esta acción.  

Invertimos también, 36 millones de pesos en la rehabilitación de más de 5 mil 600 metros 

de tubería de 4 pulgadas que era de asbesto, las cuales comúnmente son las que presentan 

fugas de agua, contribuyendo a evitar el desperdicio de este vital líquido.  

También, invertimos cerca de 3 millones de pesos en la rehabilitación del tanque de agua 

en La Mesita, el cual solo contaba con un equipo de rebombeo y ahora cuenta con 2. 

Se realizó la sustitución de juntas, empaques, 3 arrancaderos trifásicos nuevos y 1 bomba 

sumergible e impermeabilización de la azotea. Curiosamente de todos los tanques de 

almacenamiento y de bombeo de Magdalena Contreras, éste es el único tanque que estaba 

a resguardo y a cargo de la alcaldía, por eso para nosotros antes de hacer la trasmisión 

legal, y ya estamos en ese proceso con el Sistema de Aguas, para que forme parte de su 

patrimonio y de su operación en conjunto, decidimos invertirle en esta rehabilitación porque 

es fundamental para nosotros este tanque que lleva agua a colonias en la parte muy alta 

como: La Carbonera, el Ocotal y Tierra Unida, así como Ermitaño.  

Estimadas diputadas y diputados, la Magdalena Contreras es una demarcación con altos 

índices de marginación. A pesar de ello, se han logrado varios avances en distintas 

materias.  

El informe que hoy les presentamos, muestra los resultados de casi la mitad de esta 

administración. Desde el primer día, nos trazamos prioridades y colocamos manos a la obra 

para abatir los rezagos en área prioritarias como la reactivación económica, la seguridad 

pública, la conservación de los recursos naturales y el cuidado del medio ambiente y la 

protección de los derechos de las niñas, niños, mujeres jóvenes y adultos mayores. Nos 

han marcado la ruta para establecer estrategias eficientes con seriedad y el compromiso 

que se requiere.  

Nos queda claro que la tarea no es fácil. Nos enfrentamos a distintos retos y a muchas 

malas prácticas que desgraciadamente se encuentran arraigadas en la sociedad.  

El compromiso de este gobierno con todos los contrerenses, nuestros vecinos, es total. 

Continuaremos trabajando en su beneficio. Señores y señoras diputados, contamos con su 

colaboración para cumplir con nuestras metas.  
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Muchas gracias por este espacio.  

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, alcalde.  

Diputado Villanueva, si pudiera dar cuenta de las y los diputados que harán uso de la 

palabra en esta ronda de preguntas y dar el uso de la palabra por favor a las y los 

legisladores que así lo soliciten.  

EL C. SECRETARIO.- Claro que sí, diputada. Estamos en la etapa ya de intervenciones 

para hacer preguntas, serán hasta 5 minutos por cada grupo o asociación parlamentaria y 

como ya se me han entregado los nombres de quienes participarían, otorgaremos el uso 

de la palabra, una vez que se les mencione su nombre, pueden hacer uso de su tiempo.  

Tiene el uso de la palabra el diputado Martín Padilla Sánchez, por la asociación 

parlamentaria Alianza Verde, Juntos por la Ciudad.  

Por favor, diputado.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, diputado 

Secretario.  

Muy buenos días, compañeras, compañeros legisladores; saludo a quienes se encuentran 

aquí en esta sala y a quienes nos siguen por la transmisión del Congreso de la Ciudad de 

México. 

Le doy la más cordial bienvenida al alcalde de Magdalena Contreras, Luis Gerardo Quijano, 

a esta comparecencia.  

Lo he escuchado, alcalde, con atención y he leído con detalle el informe que usted 

amablemente nos remitió a esta soberanía. Quisiera iniciar señalando que la Magdalena 

Contreras cuenta con grandes áreas naturales, como es el parque Los Dinamos. 

Al respecto hay un tema que me resulta relevante puesto que durante los meses de marzo 

y abril grupos de colectivos que realizaban limpieza cerca de la zona popularmente 

conocida como “El Aguajito” en los límites con el Pueblo de San Nicolás, encontraron restos 

de la tala clandestina de árboles vivos sanos, así como restos de aserrín, también como el 

intento de la instalación de un aserradero clandestino dentro del Bosque de Los Dinamos. 

Al respecto, y sabiendo que en la alcaldía a su cargo existe una gran cantidad de áreas 

naturales, quisiera preguntarle: ¿Qué acciones se están realizando en las comunidades 

vecinas a la zona para proteger estos recursos naturales de estas importantes reservas 
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ecológicas? ¿Qué acciones se realizan para combatir este delito? ¿Cuál es el estatus que 

se tiene en materia de rescate de zonas ecológicas? 

Pues esto es importante para prevenir la tala clandestina y evitar que los llamados 

talamontes destruyan los pulmones de nuestra querida Ciudad de México. 

Por otro lado, en materia de regularización y asentamientos humanos, sabemos que en La 

Magdalena Contreras existen asentamientos que llevan años establecidos y ya forman 

colonias completas pero no ha sido posible brindarles servicios públicos de calidad por no 

estar regularizados.  

En su informe menciona la firma de un convenio de colaboración entre la alcaldía y el 

Instituto de Geografía de la Universidad Nacional Autónoma de México para elaborar la 

primera etapa de actualización de estudios de afectación urbana y ambiental y de riesgos 

específicos en asentamientos humanos irregulares. Al respecto, me gustaría conocer: 

¿Cuál es el estatus de lo establecido en este convenio? ¿Qué acciones adicionales ha 

implementado su gobierno para atender esta problemática? ¿Qué trabajos se han realizado 

para avanzar en el tema de la actualización del Atlas de Riesgo de la alcaldía? 

Otro tema que quisiera tratar es respecto a las acciones con perspectiva de género, en 

donde quisiera destacar la inauguración de la Casa de la Mujer Contrerense en el Pueblo 

de San Bernabé Ocotepec. Según en su informe, para ello se invirtieron más de 14 millones 

de pesos con el fin de que las mujeres reciban acompañamiento jurídico, consultas 

médicas, psicológicas y talleres todo el año. 

Al respecto, usted declaró que no se considera la apertura de otro inmueble similar: ¿Podría 

decirnos por qué no ve la factibilidad de aperturar otro inmueble como este, si de acuerdo 

con un estudio de la Facultad Psicológica de la UNAM, Magdalena Contreras y Cuajimalpa 

son las demarcaciones en donde es más frecuente la violencia familiar? ¿Cuál es la 

proyección para este 2023 de la Casa de la Mujer Contrerense para que ésta sea un medio 

efectivo para la defensa de mujeres y grupos vulnerables de la demarcación? 

Por el momento sería cuanto a esta mi primera intervención y le agradezco sus respuestas 

a los cuestionamientos realizados. 

Es cuánto, diputado Secretario. Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 
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Tiene el uso de la palabra el diputado Ernesto Alarcón Jiménez, por el grupo parlamentario 

del Partido Revolucionario Institucional. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO ERNESTO ALARCÓN JIMÉNEZ.- Muchas gracias, diputado Secretario. 

Compañeras y compañeros diputados, muy buenos días. 

Alcalde Luis Gerardo Quijano, sea bienvenido a este Congreso de la Ciudad de México. 

Me permito saludar al público que nos ve a través de los medios digitales del Congreso. 

Hemos escuchado su exposición sobre el avance que ha tenido la Alcaldía Magdalena 

Contreras durante su gestión. Ha pasado más de año y medio, 20 meses en concreto, 

desde que asumió usted el cargo, además analizamos detenidamente la información que 

hizo llegar a este Congreso. 

Considero que es tiempo suficiente para que la ciudadanía empiece a percibir los cambios 

en su administración.  

Sin duda la Magdalena Contreras cuenta con una población políticamente activa, pues es 

una alcaldía que en tres procesos electorales ha optado por la alternancia de 3 fuerzas 

políticas para gobernar. 

Por ello es importante escuchar y dar respuestas suficientes y eficaces a las demandas de 

los contrerenses. De no ser así, la ciudadanía queda desencantada. 

Testigos hemos sido de este fenómeno en las 3 últimas administraciones. 

Quiero comentarle que estamos a tiempo de poder buscar ese encanto con la ciudadanía, 

que para ello cuenta usted con una fracción del Partido Revolucionario lista para poder 

hacer los esfuerzos necesarios y que podamos sacar cosas en beneficio de los 

contrerenses. 

Nuestra demarcación cuenta con diversas problemáticas como medio ambiente, uso de 

suelo, inseguridad, movilidad, entre otras de prioridad, de las que la ciudadanía espera 

resultados.  

En seguridad, de acuerdo con la Encuesta Nacional Sobre Percepción Ciudadana en 

Seguridad, que publica el INEGI de manera trimestral, tenemos que en un año la Magdalena 

Contreras ha decrecido de forma considerable, sin embargo la Magdalena Contreras 

continúa siendo una de las alcaldías con mayores hechos delictivos sobre violencia en 

contra de las mujeres y en contra del núcleo familiar, lo que sin duda genera una gran 
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preocupación pues las mujeres representan la población mayoritaria de esta demarcación 

y quienes generan el delito en muchos de los casos son personas cercanas a las víctimas.  

Hemos escuchado la demanda de miles de contrerenses que reclaman padecer el robo a 

transeúntes en el transporte público, narcomenudeo y extorsiones a comercios, hechos 

delictivos que repercuten en la calidad de vida, que sin duda sigue siendo el pendiente de 

esta administración.  

Por eso me permito hacerle las siguientes preguntas. De acuerdo con el informe de la 

Secretaría de Administración y Finanzas, al primer trimestre de 2023 sólo se han ejercido 

90 mil pesos comprobables, lo que representa el 0.06% del gasto programado. En ese 

sentido: ¿Nos podría mencionar si ya están ejecutados los otros 142.95 millones de pesos 

presupuestados, si están en proceso de comprobarse y en qué se han gastado o en su 

caso la razón por la cual no se ha comprometido mayor presupuesto? 

Quiero aclarar que todas las preguntas provienen de la demanda ciudadana que hemos 

recogido a lo largo de nuestro trayecto por territorio, pero también del informe que usted 

hizo favor de hacer llegar aquí relativo justamente a las condiciones generales del estado 

que guarda la alcaldía, sobre todo a los informes que presentan las diferentes secretarías 

que hacen cruce con la información que usted proporciona de manera permanente con esas 

dependencias. 

Pregunta número 2. Dentro de las funciones como legislador es tener contacto con los 

habitantes de la Magdalena y también de toda la ciudad. En este sentido le hago el siguiente 

planteamiento.  

En el informe que usted nos envió, en el rubro de desarrollo económico menciona las obras 

realizadas en cuatro de los cinco mercados con los que contamos, lo acaba de comentar 

usted. Nos menciona que si bien es cierto se realizan obras, aún no se culminan. Por 

ejemplo, en el mercado La Loma faltan obras referentes a las bajadas pluviales y a la 

techumbre. 

Dentro de los trabajos del mercado Tihuatlán tenemos conocimiento que no se ha realizado 

la colocación de loseta en algunos de los muros y sólo se impermeabilizó la zona de 

pollerías, faltando el resto del mercado. 

En el mercado del Cerro del Judío nos reportan que si bien se realizaron obras de 

banquetas y guarniciones, estas obras al parecer presentan vicios ocultos puesto que ya 

se está botando el concreto en algunas de las partes de dicha zona y señalan que urge 
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atender las filtraciones de agua que presentan algunos locales del mercado, consecuencia 

de la falta de que se hayan ejecutado las bajadas pluviales. 

En el mercado La Cruz mencionan que las obras de los baños aún no se han terminado. 

Por lo anterior, toda vez que no se han concluido las obras informadas, ¿cuál es el tiempo 

que tardarán en terminar los trabajos pendientes en los mercados La Loma, La Cruz, 

Tihuatlán y Cerro del Judío? 

Pregunta. Es una atribución de las alcaldías llevar a cabo las acciones conducentes para 

brindar a los ciudadanos los servicios a fin de que atiendan sus demandas. 

No pasa desapercibido que para los contrerenses un tema fundamental es el abasto de 

agua, pues gran parte de las colonias de nuestra alcaldía sufre escasez. Observamos que 

conforme al programa operativo anual, en el rubro de infraestructura de agua potable le 

pregunto además de lo que ya nos mencionó ¿cuál ha sido el avance para poder mitigar 

esta problemática? Pero además un dato que consideramos nos está faltando en su 

informe, ¿cuál es la población beneficiada que ha alcanzado este programa? 

Disculpe, Presidenta, por tiempo hago una pausa y ojalá pueda yo comentar en la siguiente. 

Disculpe usted. 

Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Tiene el uso de la palabra el diputado José Gonzalo Espina, por el grupo parlamentario del 

Partido Acción Nacional. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ GONZALO ESPINA MIRANDA.- Muchas gracias. 

Buenos días, estimado alcalde Luis Gerardo Quijano. A nombre del grupo parlamentario 

del Partido Acción Nacional, le damos la más cordial bienvenida a este Recinto del 

Congreso de la Ciudad de México. 

Para Acción Nacional, su presencia aquí representa el respeto por el diálogo republicano y 

respetuoso; el entendido de una división de poderes colaborar como Legislativo con 

nuestras alcaldías a efecto de generar un empoderamiento de las y los ciudadanos. 

Como lo he sostenido la principal preocupación de todos los que habitamos la Ciudad de 

México es la seguridad, seguido del empleo y de las condiciones de bienestar. La seguridad 

no solo impacta en la vida de nosotros como individuos, sino también en la vida de nuestras 
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familias que cotidianamente salimos a trabajar, a estudiar y llevar nuestra rutina diaria en 

una ciudad tan dinámica. Desde luego impacta en nuestros bolsillos pues una de las 

condiciones necesarias para generar condiciones de inversión es contar con condiciones 

propicias a las empresas que le permitan contar con entornos amigables. 

Sabemos que esta tarea, señor alcalde, es complicada en la alcaldía la Magdalena 

Contreras, una alcaldía que concentra distintas zonas contrastantes puesto que por un lado 

se tienen las zonas que se encuentran con un desarrollo económico alto y, por otro, zonas 

que se encuentran con altos índices de desarrollo social, de marginación, como es la zona 

de pueblos que es muy contrastante con la zona de San Jerónimo. Adicional a ello, la 

alcaldía Magdalena Contreras cuenta con unidades habitacionales y zonas populares que 

requieren de atención constante. 

Por ello le reconocemos que su estrategia no solamente ha sido lineal en materia de 

seguridad, sino que ha desarrollado sobre la primicia de saber sectorizar y canalizar las 

distintas demandas de seguridad de acuerdo con el perfil de las necesidades que se 

requieren, ya sea seguridad en el transporte, en las calles o en las empresas. 

Un ejemplo de ello, se lo comento a manera de agradecimiento, es la solución que dio al 

conflicto entre los vecinos de distintos fraccionamientos en la avenida Soledad en el pueblo 

de San Nicolás Totolapan, principalmente en las afueras del salón infantil Party Land, en 

donde por las noches se había convertido en un punto de reunión de personas que 

consumían alcohol, drogas y hacían arrancones alterando el orden y poniendo en peligro a 

transeúntes y automovilistas, pues como sabemos es una avenida muy estrecha y con poca 

visibilidad. Agradecemos que haya colocado elementos Escudo Contreras de manera 

permanente en dicho punto conflictivo. Desde aquí hay mi mayor reconocimiento a cada 

elemento que protege la seguridad de quienes habitan la Magdalena Contreras. 

Por lo anterior, le pregunto: Mencionó que por parte de su estrategia de seguridad pública 

contempla la capacitación de los elementos policiacos, por favor en detalle ¿en qué ha 

consistido dicha capacitación? 

También nos ha mencionado tanto en su presentación como en el documento que nos hizo 

llegar las estrategias que ha implementado en materia de seguridad ciudadana. ¿Nos 

puede explicar a grandes rasgos los resultados que ha visto tras la implementación de su 

programa Escudo Contreras? 
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También sabemos que la mayor parte del territorio de su demarcación es suelo de 

conservación, por lo que nos gustaría saber ¿cuál es el estatus del proceso de 

regularización de asentamientos humanos irregulares? 

Mencionó aparte el operativo de escuelas que se ha implementado, el cual viene 

solucionando a través de colaboración entre la autoridad y vecinos en el histórico cuello de 

botella entre Soledad y Circuito Fuentes del Pedregal. Al respecto mi felicitación por este 

programa social que apoya a la movilidad y seguridad de los vecinos. 

Finalmente, le reitero la bienvenida a nombre de mi bancada en este Congreso, en el cual 

siempre encontraré en un servidor y en mis compañeros un puente para lograr construir 

acuerdos en favor de los habitantes de la Ciudad de México. 

Es cuánto. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Es el turno de la diputada Valeria Cruz Flores por el grupo parlamentario de MORENA. 

por favor, diputada. 

C. DIPUTADA MIRIAM VALERIA CRUZ FLORES.- Buenos días, muchas gracias, saludo 

a todas y todos mis compañeros. 

Alcalde Luis Gerardo Quijano, le reitero la bienvenida a este Congreso de la Ciudad de 

México. Celebramos y reconocemos su apertura al diálogo, lo cual es fructífero para este 

trabajo democrático, de rendición de cuentas. 

Desde el grupo parlamentario de MORENA hemos estado muy atentos a la información que 

nos ha remitido, así como la que nos ha expuesto el día de hoy. 

En este contexto quisiera preguntarle algunas particularidades sobre diversos temas, los 

cuales son de gran relevancia para las y los habitantes de la demarcación que el día de hoy 

gobierna. 

Yo quisiera iniciar reconociendo una labor muy importante que muchas veces no se dice, 

hace no mucho nos encontramos en la primera castración masiva de Latinoamérica llevada 

a cabo en la Universidad del Valle de México donde el Congreso de la Ciudad de México 

también participó a través del Comité que orgullosamente presido, a través del Comité de 

Atención, Orientación y Quejas Ciudadanas y Asuntos Interinstitucionales. 

Me dio mucho gusto encontrarlo ahí, participaron en distintas alcaldías; sin embargo, fue el 

único alcalde que estuvo al pendiente en este evento y me gustaría preguntarle: ¿Qué 

acciones está llevando en la Alcaldía Magdalena Contreras a favor del bienestar animal, 
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sobre todo a favor de los caninos y los felinos que se encuentran en las calles en situación 

de abandono? 

Quisiera comentarle que observamos que ha hecho un trabajo digno en la alcaldía, que ha 

atendido a los vecinos, los mismos principales que tienen las alcaldías al ser el órgano de 

gobierno más cercano con la gente. 

Alcalde, recientemente en su demarcación se realizó la Expo Feria del Adulto Mayor 

Contrerense en la que se comercializaron productos elaborados por las personas adultas 

mayores. 

Quisiera preguntarle: ¿Cuál fue el impacto que tuvo la realización de dicha feria y qué otras 

acciones implementará su administración a fin de fomentar la participación activa en la 

economía local sobre todo de este sector de la población? 

Por otro lado, alcalde, uno de los temas que más nos deben ocupar a quienes laboramos 

desde el servicio público es el mejorar las condiciones de vida, principalmente garantizar el 

derecho de nosotras las mujeres. 

Por lo que le pregunto: ¿Qué acciones o estrategias, además del programa Fortalecimiento 

de la Mujer Contrerense habrá de llevar a cabo para atender las solicitudes y mejorar la 

situación de las mujeres en su demarcación? 

Una de las acciones que podemos advertir para el beneficio de las infancias en la Alcaldía 

Magdalena Contreras es el programa Movilizando Contreras 2023, pues de acuerdo con 

información de la alcaldía éste busca mejorar el bienestar y la seguridad de las niñas, niños 

y adolescentes en edad escolar, mejorando las condiciones de traslado de su casa a la 

escuela. 

Alcalde, queremos que nos comparta: ¿Qué resultados se esperan y de qué manera 

realmente esta acción de su gobierno apoyará y mejorará las condiciones de seguridad de 

miles de niñas, niños y adolescentes? 

En el mismo orden de ideas ¿podría referirnos algunas otras acciones enfocadas y dirigidas 

para las personas habitantes con mayor rezago social en su alcaldía y los plazos en los que 

estaría entrando en vigor para su beneficio? 

Por otra parte, alcalde, si bien en los últimos meses del año 2022, de acuerdo al INEGI la 

sensación de seguridad en las calles de su Alcaldía Magdalena Contreras ha mejorado, 

¿qué políticas de fortalecimiento para la seguridad continuará poniendo en práctica su 

gobierno? 
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Podría decirnos: ¿Qué acciones de coordinación interinstitucionales ha llevado a cabo su 

administración con instancias del gobierno central en temas de seguridad pública, 

entendiendo que no todo lo que tiene que ver con seguridad tiene que ver con policías, que 

es un tema transversal, que tiene que ver con ofrecer cultura, deporte, arte; entonces nos 

gustaría saber qué otras acciones está llevando a cabo y cómo va a mantener esa 

percepción de seguridad que ha mejorado en su alcaldía? 

Alcalde, me gustaría también preguntarle: ¿Qué áreas de oportunidad ha identificado su 

gobierno para garantizar la paz y tranquilidad a las y los habitantes de su demarcación, lo 

anterior pues para no dejar en el mero papel las promesas de seguridad, sino cómo se van 

a llevar a cabo, sobre todo mantener esta mejora que ha tenido su administración? 

Finalmente, alcalde, porque ya también le hice muchas preguntas, pero para esto son estos 

ejercicios.  

Nos gustaría conocer más a detalle los actos que ha emprendido su administración para la 

reactivación económica, sobre todo después de la pandemia por COVID 19, ¿podría 

compartirnos más información sobre aquellas acciones que han posibilitado la 

consolidación, crecimiento o reactivación de los negocios en la alcaldía Magdalena 

Contreras en los últimos meses de 2022 y lo que lleva de este año? 

Por sus respuestas, alcalde, muchas gracias.  

Es cuánto.  

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada.  

Diputada Presidenta, han concluido las intervenciones de preguntas, por lo que podemos 

continuar.  

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado Gerardo Villanueva.  

Si es tan amable, alcalde, tiene usted 20 minutos para responder las preguntas de mis 

compañeras y compañeros diputados.  

EL C. LIC. LUIS GERARDO QUIJANO MORALES.- Muchas gracias, diputada Presidenta.  

Para dar respuesta en primera instancia al diputado Martín Padilla de la Alianza Verde. 

Muchas gracias por sus preguntas, diputado.  

En el tema de la tala clandestina, hemos trabajado de manera conjunta y coordinada con el 

gobierno de la ciudad, sobre todo con el tema de CORENA, pero también con comuneros 
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y ejidatarios, tanto de la Magdalena, pero sobre todo con los ejidatarios de San Nicolás 

Totolapan.  

Ellos tienen esta problemática muy marcada, porque el descenso normal por Los Dinamos, 

no permite que por ahí baje la tala clandestina, porque tenemos seguridad pública, tenemos 

supervisión en la zona, pero en la parte del ejido San Nicolás, al ser más amplio, al tener 

muchas más salidas, pues es más complicado de encriptar los puntos de tala y sobre todo 

pues los horarios y los lugares por los que huyen digamos del bosque.  

Por eso hemos trabajado de manera conjunta con ellos, tenemos operativos de supervisión, 

con elementos de la policía auxiliar de la Magdalena Contreras que van en motocicleta, que 

van en camionetas a estos puntos donde ellos nos marcan, ellos son los poseedores de la 

tierra, los que conocen perfectamente a las veredas y entonces hemos tenido una estrategia 

muy coordinada y la verdad es que este nuevo comisariado ejidal que entró en San Nicolás, 

está muy preocupado por la situación y hemos estado combatiendo esto. Obviamente 

siempre de la mano con el Gobierno de la Ciudad, con la CORENA y también con el apoyo 

de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del Gobierno. 

También asimismo, comentarles, la materia del tema de los asentamientos humanos, que 

es una pregunta compartida. El año pasado firmamos un convenio efectivamente con el 

Instituto de Geografía de la UNAM, para hacer una primera etapa de la actualización de los 

estudios de 5 asentamientos humanos que están de forma irregular y que pretendemos 

regularizar.  

Estos asentamientos habían tenido estudios previos en el año 2016-2017 y a partir de ese 

año ya no se hizo ninguna acción de seguimiento en estos asentamientos humanos y lo 

que hicimos nosotros fue retomar esos estudios que ya tenían una inversión importante, 

pagar una primera actualización en el año pasado y este año viene una segunda etapa de 

esos estudios de menos de 1 millón de pesos para hacer ya la conclusión de un 

levantamiento, domicilio por domicilio.  

Este levantamiento lo está haciendo la UNAM, lo está haciendo con tecnología, con drones 

que ellos tienen también, pero también lo está haciendo ya con el tema de encuestadores, 

de empadronadores, domicilio por domicilio para determinar, por ejemplo, las áreas de 

riesgo que tiene este asentamiento, las áreas susceptibles de regularización, pero también 

áreas que no va a ser posible regularizar o que tienen que hacerse algunas obras de 

mitigación para poder entrar en un programa de regularización. 
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Este programa lo estamos haciendo de manera coordinada con INSUS, con DGRT, para 

poder brindarles una certeza jurídica a las familias de estos 5 asentamientos. Entonces por 

temas administrativos la UNAM decidió separar en dos años, en dos etapas, esta 

actualización y este crecimiento de los estudios para ya ver la factibilidad, y esto es parte 

de lo que incluyen los estudios, de la dotación de servicios públicos, parte del riesgo que 

vive la gente en estos asentamientos. 

Pues para nosotros también ha sido muy importante nuestra actualización del Atlas de 

Riesgo. Desde el año pasado firmamos un convenio con la Secretaría Integral de Protección 

Civil del Gobierno de la Ciudad para que ellos nos compartieran toda la información 

referente a Magdalena Contreras con la que cuenta la Secretaría y nos compartieran 

también el acceso a su sistema y poder actualizar de manera conjunta con el registro de 

todos los incidentes que se vayan suscitando durante el año, poder actualizar la plataforma 

de la Secretaría y esto al mismo tiempo trae una actualización del Atlas de Riesgo. 

Pero adicionalmente a eso, estamos a punto de contratar una actualización en materia de 

barrancas a la Alcaldía Magdalena Contreras, nuestro presupuesto ronda alrededor de 1 

millón y medio y esto es a recomendación de la misma Secretaría, es decir, no hemos 

transitado de manera solitaria en este camino de la actualización, la Secretaría nos pidió 

que la inversión que se hiciera este año fuera específicamente en el tema de las barrancas, 

que es la materia que necesitamos más información para determinar los riesgos que tiene 

la alcaldía. 

Entonces digamos que nuestro programa de inversión va de la mano con la Secretaría, 

pero también ahorramos mucho recurso al poder utilizar su plataforma y que ellos mismos 

capacitaran de manera gratuita a los trabajadores del área de protección civil de la Alcaldía 

Magdalena Contreras. 

Igualmente comentar que el tema de la Casa de la Mujer. Como bien se dijo, en el 2022 se 

hizo una inversión cercana a los 15 millones de pesos para poder construir y rehabilitar este 

inmueble de la Casa de la Mujer, pero fuimos muy claros cuando se nos preguntó vía 

medios de comunicación por qué no una segunda y una tercer Casa de la Mujer para este 

2023. Nuestra respuesta es muy clara, primero necesitamos que esta casa funcione, que 

esta casa tenga un impacto positivo en la vida de las mujeres de Magdalena Contreras no 

solamente en la atención de la mujer violentada, sino también en un proceso de 

empoderamiento de la mujer a través de talleres. 
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Por eso este año 2023, como lo hicimos en el 2022, sacamos una línea de acción que se 

llama Fortalecimiento a la Mujer Contrerense. El primer año capacitamos a 1 mil mujeres 

en materia de sus derechos, de empoderamiento, en materia de sus capacidades para que 

pudieran salir adelante, pero este año, en el 2023, le estamos dando un giro y esta línea 

nos está ayudando a la operación de la casa.  

El operar una Casa de la Mujer requiere mucho presupuesto, requiere personal 

especializado en materia legal, en servicios médicos también, en capacitadoras que 

estamos contratando, para que tengamos un grupo de mujeres que va a salir a la calle a 

acercarse a mujeres violentadas, porque sabemos que es difícil que ellas vengan al 

gobierno, vamos a ir por ellas a la calle a través de un grupo de mujeres que se van a llamar 

“vacunadoras”, vacunadoras contra la violencia, vacunadoras contra los abusos de los 

violentadores de las mujeres. Entonces este programa es muy integral y lo primero que 

queremos es que funcione al cien por ciento. 

Ya teniendo el modelo exitoso, claro que nos gustaría replicarlo en otras colonias, pero 

nosotros además tenemos un trabajo muy coordinado con La LUNA en la Magdalena 

Contreras. También es como otro centro que recibe a mujeres por parte del Gobierno de la 

Ciudad. Entonces nuestra estrategia ha sido conjunta y donde decidimos instalar la Casa 

de la Mujer Contrerense está un Centro nuevo de Justicia para Mujeres instalado por la 

Fiscalía de la Ciudad de México. 

Reconocemos esa inversión que se hizo con recursos federales y de la ciudad y que hace 

unos días inauguró la Fiscal Ernestina Godoy, bueno, hace algunos meses, en Magdalena 

Contreras. 

Ahí mismo, en este mismo espacio, me refiero en esta zona que se llama El Oasis, 

queremos, junto con el Tribunal, instalar una oficina del Tribunal para poder acercar la 

justicia a través de los jueces para que en todos estos procesos legales que lleven en 

juzgados las mujeres no tengan que venir al centro de la ciudad a ser atendidas. Si de por 

sí fueron violentadas, probablemente estén fuera de su hogar y no tienen recursos 

económicos, ¿cómo le van a ir a dar seguimiento a sus procesos, por ejemplo, de demanda 

de pensión alimenticia? 

Lo que estamos haciendo con el Tribunal es ver qué requisitos necesitan ellos para un 

espacio físico, este año mismo le queremos construir un espacio al Tribunal Superior de 

Justicia para que nos acerque la justicia para jueces. 
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Es decir, lo que estamos haciendo es un modelo integral en donde la mujer que entre a la 

Casa de la Mujer Contrerense podamos y logremos transformar su vida, podamos 

verdaderamente ayudarle en un empoderamiento no solamente emocional sino también 

económico para que no vuelva a caer con un violentador. 

Entonces, ha sido un sistema integral y aunado a esto, ya lo repetimos, tenemos dos células 

de género capacitadas por la Secretaría de Seguridad Ciudadana, con Policía Auxiliar, que 

todos los días visitan domicilios de mujeres violentadas, que le dan este seguimiento. 

Un ejemplo del trabajo coordinado es que los traslados que hace la LUNA Cristina Pacheco, 

de mujeres violentadas a centros de atención, a casas de seguridad, a casas de protección 

a las mujeres, a albergues, los hace la alcaldía Magdalena Contreras en las patrullas 

nuevas de la alcaldía, nosotros le brindamos el servicio a la LUNA de estos traslados, no 

los hace la Secretaría de Seguridad sino los hacemos nosotros con nuestras células de 

género.  

Entonces, traemos digamos que un modelo muy redondeado y con el Protocolo Violeta 

estamos capacitando a todos nuestros funcionarios para una atención adecuada hacia las 

mujeres, no solamente a quien está en la Casa de la Mujer sino cada uno de los funcionarios 

de Magdalena Contreras. 

Entonces, la causa de no abrir otra es que la que esté funcione al cien por ciento y no sea 

como en otros proyectos de otras administraciones de otros gobiernos, se convierta en un 

elefante blanco, sino que realmente se aproveche al cien por ciento la capacidad de esta 

Casa de la Mujer. 

Claro que hemos tenido grandes esfuerzos en materia de seguridad, ahí están las cifras -

para contestar la respuesta del diputado Alarcón- del INEGI, del tercer trimestre del año 

2021 la percepción de inseguridad de Magdalena Contreras estaba aproximadamente en 

72.6%, a la fecha hemos bajado más de veinte puntos porcentajes, hoy estamos en 52% 

en la percepción de inseguridad, es decir más de 20 puntos porcentuales, el contrerense 

se siente más seguro en la Magdalena Contreras, es decir la mitad de los contrerenses se 

sienten seguros, casi llegamos ya a esa meta, cuando antes solamente 3 de cada 10 se 

sentían seguros. Entonces, ahí están los resultados. 

Con datos del Observatorio Ciudadano de Seguridad Pública de la Ciudad de México, los 

últimos datos que arroja nos colocan como la segunda alcaldía más segura de la Ciudad 

de México. La Ciudad de México ha mejorado en general en materia de seguridad, hay que 
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reconocer este logro del Gobierno de la Ciudad, pero aunado a esto la alcaldía Magdalena 

Contreras se ha logrado posicionar en el segundo lugar orgullosamente, simplemente atrás 

de Cuajimalpa, considerada como la alcaldía más segura, con los datos de los delitos de 

alto impacto, que son los delitos que más lastiman a la sociedad en su economía y en su 

integridad física, son homicidios, robos con violencia, robo de vehículos, son los delitos 

mucho más altos. 

Entonces, claro que hemos hecho un trabajo importante, claro que nos falta mucho más 

pero bien, como lo dijo la diputada de MORENA, no es una facultad exclusiva de la alcaldía, 

al contrario, las alcaldías somos coadyuvantes.  

En Magdalena Contreras este 2023 aumentó en cerca de 30 millones el contrato de 

seguridad pública de la alcaldía, hemos logrado aumentar más elementos para ser 

contratados por la alcaldía, con recursos de Magdalena, y estamos por echar a andar o 

inaugurar nuestro C2 con más de 600 cámaras conectadas propias de la alcaldía, la alcaldía 

cuenta ya con un equipo de 600 cámaras. 

Acabamos de recibir la autorización de la Agencia Digital para la compra del video-wall y 

de las cosas necesarias que hacen falta para que se integre todo un centro de monitoreo, 

que va a ser monitoreado por policías auxiliares capacitados por la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana, vamos a destinar cerca de 20 elementos para tener un monitoreo de manera 

permanente. 

Esas cámaras ya están funcionando, pero lo que hace falta es la integración del sistema 

completo. Tenemos patrullas nuevas, tenemos policías capacitados como bien lo 

mencionamos y vamos a entrar un poquito más a detalle en una de esas preguntas. 

En cuanto a los mercados públicos de la alcaldía, quiero decirle, diputado, acabo de estar 

en el aniversario el 3 de mayo del mercado De la Cruz, visitamos los trabajos concluidos ya 

de la alcaldía, sí nos marcaron algunos pendientes en algunas micas que son una especie 

de ventanas, pero no era parte del contrato, aun así ya lo estamos haciendo, estamos 

mejorando esos pendientes que tiene el mercado, y hemos platicado con ellos que para 

este año y todos los mercados de la alcaldía vamos a destinar más de 1 millón y medio de 

pesos en implementar los programas de protección civil internos de cada uno de los 5 

mercados de la alcaldía. 

Hace algunos años la Secretaría puso a todos los mercados de la ciudad en riesgo porque 

todos carecían de programas alternos de protección civil, este año ya tenemos la inversión 
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lista, prácticamente la estaremos contratando en unos 20 días, en donde una privada, está 

dentro del catálogo de las empresas de la Secretaría, va a hacer los programas internos de 

protección civil de nuestros 5 mercados, y de ahí van a derivar varias acciones en las que 

tenemos que hacer inversión para tener la seguridad en todos los mercados. 

Entonces terminando los programas o a la par vamos a contratar obra pública para mejorar 

la seguridad de los mercados, este año queremos decir saldo blanco y garantizar que los 

mercados de Magdalena Contreras son seguros y que están listos, junto con sus 

simulacros, con todo lo que necesiten para alguna contingencia poder reaccionar ante una 

eventualidad y la responsabilidad esté muy clara en que se atendió con tiempo antes de 

que pase algo, es una inversión importante que estamos haciendo. 

En el mercado, solo me marcaron estos detalles de las micas, de ahí están muy contentos 

de la inversión que hicimos con ellos, claro que hacen falta muchas más cosas en los 

mercados públicos, pero hay que hacer las inversiones mejor planeadas. 

También estuvimos hace unos días, el 10 de mayo, o 9 de mayo en el mercado de La Loma, 

convivimos con muchos locatarios y desde nuestra perspectiva y la plática con la Mesa 

Directiva están muy contentos del trabajo con la alcaldía, porque no solamente fue la 

inversión del recurso económico vía un contrato sino de manera permanente limpiamos 

azoteas, destapamos bajadas de agua, podamos árboles que afectan al mercado, hemos 

hecho diferentes acciones por administración, no salen por contratos públicos, sino son 

realizadas con personal de la alcaldía y hemos tenido una muy buena comunicación con 

prácticamente todos nuestros mercados. No le invertimos al mercado el año pasado, al 

mercado turístico porque acaba de tener una inversión de recurso público de la anterior 

administración, entonces eso nos impedía realizar ciertos trabajos y no íbamos a poder 

aprovechar bien el recurso, pero este año en los cinco planes de protección civil van los 5 

mercados de la alcaldía. 

En el tema del subejercicio que menciona, la verdad es que a la fecha ya traemos un buen 

ejercimiento estamos con buenos números y simplemente la muestra de los datos que no 

nos coinciden es la preinversión que sacó la alcaldía, la alcaldía sacó cerca de 100 millones 

de pura preinversión que fueron contratos en el mes de enero y que empezaron su 

ejercimiento en el mes de enero, entonces traemos contratos por ejemplo como el 

mantenimiento de albercas que ese factura mes con mes, que se han pagado ya tres 

facturas a la fecha, traemos el contrato de arrendamiento de los vehículos de seguridad 
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que también ya está firmado; bueno, ese contrato es más es multianual, viene desde el año 

pasado y ese puro contrato nos da un ejercimiento de cerca de 1 millón de pesos mensual, 

entonces sí traemos mucho más ejercimiento de lo que las cifras están ahí, que a lo mejor 

habrá algún detalle o algo se habrá mandado mal y que con mucho gusto lo podemos 

aclarar en una nota técnica y que hemos tenido a bien invertir. 

En el tema de agua y distribución del agua, para nosotros fue muy importante, invertimos 

36 millones de pesos en más de 5 mil 600 metros lineales de cambio de tubería, eso nos 

ha ahorrado muchísima agua en fugas, invertimos, como yo lo dijimos, el tema del tanque 

La Mesita cerca de 3 millones de pesos, que no deberíamos haberle invertido ahí, pero sí 

está bajo nuestro resguardo, eso lo debió haber hecho Sistema de Aguas, pero también es 

una forma de ayudarle al Sistema de Aguas para trabajar de manera conjunta. 

También invertimos en el cambio de las cajas de válvulas que a veces, creo que eso no se 

había hecho en Magdalena Contreras en más de 5 o 6 años y muy poca gente dice: “Ay, sí 

es cierto, tienes que invertir en cajas de válvulas”, que son válvulas que ¿para qué nos 

sirven? Para regular las presiones, para mandar agua a ciertas calles y que estas válvulas 

ya ni giraban, ya no podía el fontanero hacer una correcta distribución del agua porque la 

válvula ya no giraba, cuando las retiramos me tocó estar en 3 cambios de estas válvulas, 

sacamos piedras, madera, basura de cada una de las tuberías. Entonces, también nos ha 

servido para darle un saneamiento ahí a la tubería de Magdalena Contreras en general y 

nos ha ayudado muchísimo con la distribución, a pesar, como bien todos ustedes lo saben, 

de la época de estiaje que está padeciendo fuerte la ciudad y la ciudad ha hecho esfuerzos 

de poder compensar la falta de agua con fuentes nuevas de agua. 

En Magdalena Contreras a comparación del año pasado hemos sufrido poco, es decir, 

bajamos la complejidad de la distribución, hemos tenido un trabajo conjunto con el Sistema 

de Aguas, pero adicionalmente para las zonas que no tenemos agua potable vía tubería 

todavía mantenemos un contrato de 14 millones de pesos, de más de 14 millones de pesos, 

este año lo vamos a crecer a 20 millones para la distribución de agua en pipas. 

Ahí sí hacer un llamado, el Sistema de Aguas quedó en ayudarnos con más pipas, no han 

llegado todas y si a través de los diputados nos ayudan que el Sistema de Aguas se aplique 

en esos compromisos que sí han apoyado, que sí hemos hecho trabajo conjunto, pero que 

nos hace falta porque normalmente en años pasados el Sistema de Aguas apoyaba con 10 
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pipas diarias para Magdalena Contreras, hoy no tenemos las 10 y queremos llegar a esa 

meta para que nuestro Sistema se redondee al 100 por ciento. 

Pasando a las preguntas del diputado Gonzalo Espina, en el tema de capacitación a los 

elementos de la Policía, hemos hecho una inversión muy importante en esta materia, 

diputado, y la verdad es que toda la capacitación, más que inversión ha sido inversión de 

tiempo y de cabildeo, toda la capacitación nos ha sido donada, nos ha sido aportada por 

otras instituciones de gobierno, pero también por el sector privado. 

Entonces, eso refleja el trabajo que hemos hecho de manera conjunta con muchos actores 

de la sociedad civil y el grupo empresarial para poder reforzar nuestra capacitación en la 

Alcaldía Magdalena Contreras. 

Déjeme comentarle con quién lo hemos trabajado de manera muy puntual, hemos hecho 

cursos de derechos humanos y violencia de género impartidos por la Comisión de Derechos 

Humanos de la Ciudad de México y la Secretaría de la Mujer. 

También tuvimos un curso impartido en Ley de Cultura Cívica y correcto llenado de boletas 

de remisión impartido por el Juzgado Cívico de la Magdalena Contreras; es decir, también 

traemos trabajo con la Consejería y con el Juzgado Cívico. 

También un curso de informe policial homologado impartido por la Federación Mexicana de 

Criminología y Criminalística en cooperación con el Colegio Mexicano de Ciencias 

Forenses. 

También curso de primeros auxilios, ahí sí impartido por los de casa, por Protección Civil 

de la Magdalena Contreras. También con Protección Civil curso de rescate urbano 

impartido por nuestra misma Dirección de Protección Civil. 

También primer respondiente impartido por la COPARMEX de manera conjunta y 

agradecemos mucho unos excelentes capacitadores que trae COPARMEX en esta materia. 

También defensa personal y control de multitudes impartido, igual, por la misma 

COPARMEX. 

Estos son algunos de los cursos que hemos logrado tener de manera conjunta, que han 

sido gratuitos y que lo comento, por ejemplo, en el programa Movilizando Contreras, 

también COPARMEX este año nos donó capacitación para nuestros movilizadores por 

empresas especializadas en materia de movilidad y, asimismo, la Secretaría de Seguridad 
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Ciudadana a través de la Subsecretaría de Tránsito nos brindó capacitación con sus 

elementos para nuestros movilizadores. 

Entonces, esto ha logrado en el programa de Movilizando Contreras generar una sinergia 

entre la Secretaría, nosotros, nuestros capacitadores y la iniciativa privada para mejorar 

esta seguridad vial que hemos informado, esta seguridad escolar y que ahorita entraremos 

un poquito más a detalle. 

También ya lo mencionamos, en el tema de delitos simplemente reiterar, de 72.6 por ciento 

de la percepción de inseguridad, lo bajamos a 52 por ciento y les repito, somos con los 

datos del Observatorio Ciudadano, del Consejo Ciudadano para la Seguridad y la Justicia 

de la Ciudad de México, somos la segunda alcaldía más segura en el tema de delitos de 

alto impacto y hace unos días vi al titular y me dijo si le aprietan tantito puede ser que si 

alcancen a Cuajimalpa. Entonces estamos muy motivados y hemos tenido una excelente 

coordinación en esta materia con el Gobierno de la Ciudad y con la Jefa de Gobierno, 

también ha estado muy pendiente el tema de seguridad en Magdalena Contreras.  

¿Vamos bien de tiempo? 

LA C. PRESIDENTA.- Ya se pasó de 3 minutos de tiempo.  

EL C. LIC. LUIS GERARDO QUIJANO MORALES.- Bueno, ahorita continuamos con las 

respuestas, para pasar a la siguiente ronda de preguntas. Bueno, ahorita respondemos más 

programas sociales que nos faltó de la diputada de MORENA.  

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, alcalde.  

Si podemos continuar con el desahogo de la sesión, diputado Villanueva, por favor.  

EL C. SECRETARIO.- Claro que sí, diputada Presidenta. Vamos a entrar a la etapa de 

réplica, por parte de las y los diputados de las asociaciones y grupos parlamentarios, 

quienes tendrán uso de la palabra hasta por 3 minutos.  

Toda vez que ya se me ha indicado qué compañeras y compañeros diputados harán uso 

de la palabra, simplemente mencionaré su nombre, grupo parlamentario o asociación y 

podrán dar inicio.  

Por favor, diputado Martín Padilla Sánchez, por la asociación parlamentaria Alianza Verde, 

Juntos por la Ciudad.  
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EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, diputado 

Secretario.  

Alcalde Luis Gerardo Quijano, agradezco sus amables y puntuales respuestas.  

En esta segunda oportunidad, quisiera comentar un tema importante para la asociación 

parlamentaria Alianza Verde, Juntos por la Ciudad, y es que la alcaldía Magdalena 

Contreras ha incrementado de manera sustancial la contaminación de áreas comunes y los 

tiraderos clandestinos en los últimos años, derivado en la contaminación del Río 

Magdalena, la carencia de agua, entre otras consecuencias.  

En este sentido, se puede identificar en su informe que usted junto con su administración, 

anunció el inicio del programa Adopta una barranca, el cual consiste en fomentar la 

participación ciudadana en la limpieza y en la conservación de las barrancas que se 

localizan en su demarcación. 

Al respecto, le pregunto alcalde: ¿La estrategia incluye todas las barrancas; cuál es el 

estatus de esta problemática en su demarcación; cómo va la conservación del Río 

Magdalena, toda vez que esta zona corre un grave riesgo de degradación ambiental? 

Sobre este mismo tema, me llama la atención también del Programa Tira Tus Tiliches, en 

el cual un camión pasa por ciertos puntos asignados en la demarcación para llevarse las 

cosas que ya no utiliza la población y no lleguen a parar a las calles, a las barrancas de su 

alcaldía y como usted lo acaba de comentar,  hasta en el drenaje. Sobre este tema, quisiera 

preguntarle: ¿Cuáles han sido los resultados de esta estrategia? 

De hecho, hemos visto que usted y su equipo realizan recorridos y acciones de limpieza y 

la recolección, pero más allá de esto: ¿Cuál es el plan a largo plazo para que las personas 

asuman y fomenten el hábito de preservar sus áreas naturales limpias de manera 

preventiva? 

Por último, le agradezco a usted las respuestas y le reitero mi llamado a trabajar por el bien 

de la población, sin importar los colores partidistas, pues estoy convencido de que estos 

ejercicios de contrastación de ideas, son la mejor forma de mantener la vida democrática 

en la ciudad de libertades, como la nuestra. 

Sería cuanto, diputado Secretario. Muchísimas gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado.  
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Por el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, tiene el uso de la 

palabra la diputada Tania Larios Pérez.  

Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA TANIA NANETTE LARIOS PÉREZ.- Muy buenos días. Me tocó la 

manifestación, una disculpa por la demora, aprovechamos para caminar.  

Bueno, bienvenido, alcalde Luis Gerardo Quijano a esta comparecencia que rinde ante los 

representantes del Poder Legislativo de la Ciudad de México, quienes en estas 

comparecencias fungimos como revisores del desempeño de las acciones implementadas 

en todas las administraciones de la Ciudad de México y aquí en este caso de la 

demarcación territorial Magdalena Contreras.  

He escuchado y revisado con atención el informe que nos presentó, por lo que en 

cumplimiento de mi tarea parlamentaria y como Presidenta de la Comisión de Preservación 

del Medio Ambiente, Cambio Climático y Protección Ecológica de este Congreso, me 

permitiré realizarle algunas preguntas. 

El cambio climático y la contaminación tienen efectos nocivos y perjudiciales no sólo para 

el medio ambiente sino para todos los ecosistemas vivos que formamos parte de él, ello 

incluye la calidad de vida y la salud de las personas. Ahí está la importancia principal para 

atender de manera prioritaria el tema de medio ambiente. 

En la Ciudad de México, al ser una gran metrópoli tenemos claramente mayores índices y 

números de contaminación de la población y obviamente Magdalena Contreras no es ajena 

a estos problemas, pero es un gran pulmón de los que tiene esta ciudad. 

En este sentido, quisiera reconocer por integrar programas del medio ambiente como ejes 

para el desarrollo de programas de gobierno en la Magdalena Contreras y platicar de 

acciones que han realizado, como los programas de adoptar una barranca, adoptar huertos 

urbanos, y sin duda también la existencia en los últimos años de los huertos urbanos, 

presenta una gran apuesta y respuesta para una situación actual que vivimos, pues esta 

existencia de estos huertos urbanos contribuyen a la mitigación ambiental, a la seguridad 

alimentaria y también a condiciones para el autoempleo y para promover una participación 

ciudadana y una conciencia social. 

Este sistema de la Ciudad de México ha demostrado ser funcional y el más importante en 

el que se desarrollan estructuras ciudadanas colaborativas para cuidar y proteger al medio 
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ambiente. Son actos comunitarios correctos que veo que ha impulsado, que siembran 

esperanza en el futuro frente a una crisis que nos amenaza a nivel global. 

Asimismo, sobre el Programa Adopta una Barranca, que busca promover también la 

corresponsabilidad de la ciudadanía para evitar inundaciones, desbordamientos y focos de 

infección, proliferación a la fauna nocivos, reconozco que han tenido el acierto de trabajar 

con el gobierno y la ciudadanía en conjunto por el bien de la demarcación contra la 

contaminación y contra el cambio climático.  

Con todo ello, sin dejar de lado que uno de los ejes principales es el medio ambiente, 

quisiera pedirle que nos comparta en qué consisten y cuáles son los alcances de los 

Programas Adopta una Barranca y Huertos Urbanos, cómo se medirán y también cómo 

podremos aun así acrecentarlos, porque ninguno de los esfuerzos que se hace, aunque 

todos son muy nobles, va a ser suficiente. Todos los alcaldes deben de pensar en las 

presentes y en las futuras generaciones. 

Por otro lado, uno de los objetivos de su administración que se ha denominado “alcaldía 

verde”, entiendo que es mantener las calles limpias de objetos que la ciudadanía ya no 

utiliza. 

En este mismo sentido, así como dijo el diputado Padilla, es bueno saber que usted tiene 

un programa de Tira Tus Tiliches. En este momento donde ustedes están manejando este 

programa, quisiera saber cuáles son los logros, cuáles son los retos y cuáles son los 

beneficios de la ciudadanía a este programa. 

Por otra parte, tenemos un gran avance en la Comisión de Medio Ambiente, Cambio 

Climático y Protección Ecológica, que presido, en cuanto a que exentamos recientemente 

el Hoy No Circula para quienes se dedican a la agricultura en nuestra ciudad, a producir, a 

distribuir y a comercializar estos productos por todo el valor que hacen benéfico para el 

medio ambiente. Por lo cual es de suma importancia que las alcaldías como Milpa Alta, 

Magdalena Contreras, Xochimilco, Tlalpan y Tláhuac también, pongan mucho ojo en cómo 

proteger y defender las deudas históricas que hay para quienes se dedican al campo y 

también por supuesto a atender a los agricultores. 

También vi en este sentido que hay una acción de prácticas productivas que usted tiene de 

parte de la alcaldía, donde tienen un presupuesto de más de 2 millones para beneficiar a 

269 agricultores, también reconocer que aún faltan agricultores qué incorporar, pero ¿cómo 
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se irá acrecentando este programa para garantizarles su seguridad a ellos? y que nos 

pueda contar un poquito más de esto. 

Creo que es muy importante reforzar el campo, hay una deuda histórica en el campo, pocos 

alcaldes están haciendo cosas al respecto, pero hacia allá debemos de migrar, a que la 

Ciudad de México también sea una ciudad y alcaldías dentro de la Ciudad de México 

también sean productoras y que volvamos a recobrar nuestras raíces también por temas 

de suficiencia alimentaria, pero también los beneficios que hay al medio ambiente y al 

subsuelo de nuestra ciudad. 

Por mi parte, alcalde, reconocer que también ha hecho grandes cosas en cuanto a bienestar 

animal, donde en alguna de estas acciones que usted ha encabezado he podido formar 

parte. Por ejemplo, ha hecho todos los recorridos de las caminatas en familia durante el 

2022, con la finalidad de fomentar la tutela responsable de los animales de compañía, así 

como las jornadas de esterilización donde se practicaron más de 500 operaciones gratuitas. 

Por lo que creo que es muy importante que usted sea de los alcaldes ejemplo, al ser un 

alcalde del Partido Revolucionario Institucional, en temas que son importantes para las 

juventudes, como el medio ambiente, como la protección a los seres sintientes y demostrar 

cómo pueden alcanzar estrategias prioritarias para beneficiar a nuestros seres sintientes, 

para garantizar avances en medio ambiente y para compartir a los demás alcaldes para 

que sigan trabajando y poniendo el ejemplo en una agenda, que es la agenda del presente 

es la agenda del futuro y es la agenda donde están todas las alianzas globales y locales 

para abordar este problema que nos incluye a todos. 

Por mi parte sería cuánto. También por supuesto si en todas las áreas de protección animal, 

además como las de medio ambiente y fortalecimiento al campo, nos pudiera apoyar para 

contarnos qué acciones están realizando desde su perspectiva y cuáles van a ser a futuro 

para robustecerlas, crecerlas y subsanar todos los retos que hay. 

Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. 

Por el grupo parlamentario del Partido Acción Nacional tiene el uso de la palabra el diputado 

Raúl de Jesús Torres. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO RAÚL DE JESÚS TORRES GUERRERO.- Gracias, diputado 

Presidente. Buenos días, compañeros y compañeras. 
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Por supuesto bienvenido alcalde, Luis Gerardo Quijano, puesto que escuchamos en su 

exposición las acciones que durante este tipo de su gestión ha logrado que sea una alcaldía 

referente en la Ciudad de México, por eso desde Acción Nacional lo felicitamos. 

En este sentido, alcalde, sabemos lo complejo que es cumplir con esta tarea de satisfacer 

las necesidades de una demarcación que conocemos, como bien lo ha mencionado, con 

los ejercicios que usted mencionado en casi estos dos años ya de la administración, 

sabemos que lo complicado que es incluso por los temas demográficos. 

Bajo este contexto, hemos estudiado a fondo la situación de su demarcación y nos dimos 

cuenta que una de las primeras dificultades que tiene, como lo he mencionado, es 

justamente brindar una atención correctamente a la ciudadanía por la demografía que tiene 

la propia alcaldía, ya que tiene una serie de problemáticas específicamente en acciones 

para realizarse o mitigar de forma natural.  

En este sentido, quiero reconocer su gestión, no sólo hemos visto el apoyo para los 

contrerenses y las unidades económicas de estos sino que hemos podido ver cómo se ha 

convertido en una de las demarcaciones más seguras en la Ciudad de México, esos 

números hoy lo estamos viendo. 

Según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, la Magdalena Contreras es la 

octava demarcación con mejor calificación en percepción de seguridad, además que ha 

realizado acciones para el bienestar en apoyo de las jefas de familia. Eso se reconoce, que 

sea un alcalde empático justamente con este sector que es muy importante en la sociedad 

en la Ciudad de México.  

La formación cultural por supuesto que también ha empujado en su administración y la 

inclusión a personas con capacidades diferentes.  

Aunado a lo anterior, destaco el manejo que ha tenido en materia medioambiental, como lo 

mencionaba al principio, cuidando porque su demarcación cuenta con grandes zonas de 

áreas verdes y bosques, además con el único río vivo de la ciudad, el río Magdalena, lo que 

lo convierte en uno de los pulmones más importantes de nuestra capital. 

Finalmente, vemos con placidez que, como ya lo hemos venido mencionado, las unidades 

económicas en la demarcación han crecido satisfactoriamente, eso es algo que desde 

Acción Nacional aplaudimos y reconocemos. Estamos cierto que quetas acciones han 

fomentado que los pequeños negocios, que son fundamentales para el crecimiento local en 

la ciudad, sean beneficiados, y por ello en ese sentido destaco de verdad en reiteradas 
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ocasiones lo ya mencionado como una de las principales fuentes de empleo en la 

Magdalena Contreras, como los negocios locales. Por ello, quiero hacer la siguiente 

pregunta muy puntual: ¿Qué acciones ha implementado en su administración para impulsar 

justo a este sector? 

Asimismo, nos comentó que ya ha apoyado el comercio local de su demarcación, sin 

embargo no es el único sector que se ha visto afectado durante estos tiempos pospandemia 

y en todavía rezago que ya dejó la pandemia, por lo que nos gustaría saber ¿cómo se ha 

apoyado también al sector agrario, que es una parte importante de la economía en su 

demarcación y que sabemos que ha tenido distintos ejercicios para poderla apoyar? ¿Qué 

actividades ha realizado en su administración para estos nuevos emprendedores de los 

distintos sectores que ya mencionamos? 

Una vez más desde Acción Nacional, lo felicitamos alcalde por estos dos años de trabajo y 

que sabemos que en este último cierre de su administración seguirá marcando la diferencia 

en la Ciudad de México. 

Es cuánto, diputado Presidente. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Por el grupo parlamentario de MORENA, tiene el uso de la palabra la diputada Valeria Cruz 

Flores. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA MIRIAM VALERIA CRUZ FLORES.- Gracias. 

Muchas gracias, alcalde. Sabemos que el tiempo es muy limitado para poder responder, 

pero esperamos que todos los pendientes los pueda remitir por escrito a este Congreso. 

A mí no me gustaría dejar de decir que la demarcación que usted gobierna posee un gran 

riqueza medioambiental y cultural, pues está llena de tradiciones, sustentadas en sus 

pueblos originarios; que para quienes no viven en Magdalena Contreras, resulta muy bonito 

ir a darse un respiro a los dinamos, no se podía dejar de decir. Pero por ello mismo, la 

disposición territorial y urbana de la Magdalena Contreras requiere políticas públicas que 

resuelvan las principales problemáticas que enfrenta la ciudadanía, tales como el turismo 

sostenible, la preservación de sus tradiciones, la movilidad y protección civil, dada la 

existencia de los asentamientos humanos en barrancas y áreas de alto riesgo. 

En el tema de movilidad en su informe nos menciona la rehabilitación del tramo de la 

ciclopista correspondiente a la calle Benito Juárez. En ese sentido me gustaría saber si esta 
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rehabilitación se va a aplicar en otros tramos y si se trata de un programa de mantenimiento 

periódico para las ciclopistas que hay en la demarcación. 

En cuanto a mantenimiento de espacio público, quisiera que nos comente qué es lo que 

ocurre en el Deportivo 1º de Mayo porque algunas vecinas y vecinos expresan inquietudes 

respecto a que se están construyendo más oficinas administrativas, la preocupación de las 

y los vecinos es que está restando terreno para las actividades recreativas. 

En su informe señala que como parte de las acciones en materia de protección civil se 

realizaron una serie de convenios de colaboración con diversas instituciones para la 

actualización del Atlas de Riesgos de la alcaldía; sin embargo, hay un tema que no se 

menciona en su informe porque tal vez es un poco reciente ya que en las últimas semanas 

ha preocupado a la ciudadanía en general y en particular a vecinos de la Magdalena 

Contreras el tema de los llamados microsismos. Si bien los expertos han señalado que de 

manera permanente ocurren movimientos geológicos que por lo general resultan 

imperceptibles para nosotros, los que han ocurrido en las últimas semanas en la alcaldía 

Magdalena Contreras y en otras alcaldías vecinas preocupa a la ciudadanía, porque 

quienes los han vivido señalan que son movimientos tan fuertes que hacen cimbrar las 

edificaciones. Apenas hace tres días el Sismológico Nacional reportaba un microsismo de 

1.5 de magnitud con epicentro en Magdalena Contreras. 

En ese sentido quisiera preguntarle ¿qué acciones de protección civil está llevando a cabo 

para atender estas emergencias? ¿De qué manera piensan incorporar estos eventos que 

han ocurrido al Atlas de Riesgos de la alcaldía? ¿Cuáles son los riesgos que representan 

estos microsismos para la ciudadanía? ¿La alcaldía ha contratado expertos en la materia 

para atender estas emergencias o ha establecido algún tipo o establecer algún tipo de 

convenio con instituciones expertas en el tema? 

Por sus respuestas, muchísimas gracias. 

Es cuánto. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada Valeria Cruz Flores. 

Han concluido las participaciones de réplica, diputada. Entonces podemos continuar. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias a mis compañeras y compañeros legisladores por 

sus valiosas intervenciones, a usted alcalde licenciado Luis Gerardo Quijano Morales por 

sus respuestas, su disposición. 
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Celebro este tipo de ejercicios que nos permiten a todos intercambiar ideas, desahogar 

información y sobre todo, fortalecer a las y los ciudadanos, a través del derecho al acceso 

a la información. 

Señor alcalde, usted cuenta con un tiempo de 10 minutos para emitir un mensaje final. No 

sin antes recordarle que todo aquello que no se pueda desahogar en esta sesión por 

cuestiones de tiempo se la hará de conocimiento para que en un plazo no mayor a 72 horas 

pueda remitirlo por escrito ante estas presidencias. 

Adelante, alcalde. 

LIC. LUIS GERARDO QUIJANO MORALES.- Muchas gracias, diputada. aprovecharemos 

estos 10 minutos para dar respuesta a los últimos cuestionamientos, empezando por la 

diputada de MORENA que nos faltó responder en la ronda pasada. 

Empezando por el final, este año vamos a destinar también entre 8 y 10 millones de pesos 

para rehabilitar un siguiente tramo de la ciclopista, para nosotros constituye no solamente 

un lugar de esparcimiento, sino también de movilidad para la Alcaldía Magdalena Contreras. 

Entonces, vamos a tratar de abarcar entre 1.5 y 2 kilómetros más de rehabilitación de esta 

ciclovía para el 2023. 

También comentarle, diputada, dentro de los programas sociales y el apoyo al deporte --

por mencionarlo el 1º de Mayo-- el año pasado becamos a 200 deportistas de la Alcaldía 

Magdalena Contreras, este año vamos por 400 becas deportivas para niños, para niñas 

que representan a la alcaldía por un monto de 1 millón 200 mil pesos enfocado 

exclusivamente a deportistas de nuestra alcaldía. 

Aunado con esto, en el 1º de Mayo, como lo mencionamos, rehabilitamos la cancha de 

fútbol rápido que está en la parte superior, cambiamos y nivelamos toda la pista de atletismo 

con tartán nuevo, no tenía un material de calidad. Hoy los corredores están muy contentos 

y exactamente tuvimos la fortuna de tenerla lista para las competencias que ellos tuvieron 

a nivel del Gobierno de la Ciudad de México. 

También dentro del mismo lugar construimos un sistema de almacenamiento de agua, de 

agua tratada para poder implementar el riego en el campo del 1º de Mayo, que es un campo 

empastado y poder recuperar este campo que no había sido utilizado. 
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Este año vamos a invertir en la remodelación de la alberca, hemos comprado equipo nuevo 

para nuestras albercas, pero todavía nos hace falta mucho más y vamos a cambiar toda la 

cubierta de la alberca; es decir, todo el fondo y también la cancha de básquetbol. 

La obra que está, que se ha mal informado por parte de ciertos actores es la construcción 

de oficinas, que no es cierto, ese proyecto incluye un salón de usos múltiples que va a tener 

yoga, pilates, zumba, clases de activación física para adultos mayores. Este va a estar en 

la planta baja y el acceso quedó total, bueno, está quedando totalmente remodelado en 

cuanto que va a ser un acceso total por rampas, no van a tener que subir escalones los 

adultos mayores para ingresar al 1º de Mayo y para llegar a este salón. 

Antes lo que se había hecho porque estaba muy abandonado es que el policía le decía a 

la gente: “métase por el estacionamiento y por ahí ya puede acceder”. No teníamos un 

acceso digno a un deportivo tan importante de la alcaldía. 

En el segundo nivel están contemplados un salón específicamente para artes marciales, 

taekwondo, judo, karate con tatamis, con estos tatamis que son especiales para realizar 

este tipo de actividades y será exclusivo y el otro salón que está contemplado es para danza 

exclusivamente, danza regional, ballet, danza polinesia, todo tipo de danza va a ser 

destinado para este salón. 

Entonces, la verdad es que hace mal informado, en algún momento dijeron: “todos los 

edificios de oficinas”, ni siquiera, apenas cabe uno, no cabe otro edificio y las únicas oficinas 

administrativas contempladas dentro del proyecto son oficinas para el personal que 

tenemos ahí que está ahorita en oficinas abajo de las tribunas de la cancha de fútbol y que 

tiene una humedad impresionante, tienen goteras porque son abajo en la piedra donde 

están sus oficinas, abajo de las gradas de estas canchas y también vamos a tener en este 

proyecto vestidores específicos para las canchas, para la pista de atletismo, baños 

específicamente para el edificio, pero también para el exterior, o sea, se va a poder utilizar 

los baños aunque el edificio esté cerrado y vamos a tener también la instalación de un 

consultorio médico de medicina deportiva. Eso es lo que nos hace falta ahí, más que 

medicina en general, medicina enfocada a alguna lesión de nuestros deportistas y vamos 

a contar con un pequeño consultorio de nutrición también en este espacio. 

Contestando al tema de la política en materia de protección animal, efectivamente, tuvimos 

la fortuna de vernos por ahí en una jornada masiva a nivel Latinoamérica muy padre donde 

AGATAN junto con varias instituciones privadas, universidades y también instituciones 
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públicas se unió con otros países, el mismo día se realizaron miles de estilizaciones en toda 

esta parte de Latinoamérica y orgullosamente Magdalena Contreras contribuyó con 90 

esterilizaciones en esta jornada de bienestar animal. 

La verdad es que fue muy padre y quiero comentarles que obviamente hemos tenido una 

política pues de mucho apoyo a la protección animal. Hemos trabajado con varias 

instituciones de manera muy coordinada, también con la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana, con su parte de unidades caninas. Hemos tenido un trabajo conjunto con las 

caminatas en familia, que mencionó la diputada Tania Larios, pero creo que hay un número 

que nos ejemplifica bien y resume el trabajo.  

En el año 2021 al 2022, logramos 77 adopciones de animales de compañía, entre perritos 

y gatos, 77 animalitos dimos en adopción, una adopción responsable desde Magdalena 

Contreras, son animales recuperados de la vía pública, de las calles de la alcaldía, en otro 

caso fueron recuperados de un aseguramiento de inmuebles por parte de la Fiscalía y se 

fueron a las instalaciones de Magdalena Contreras. 

Esto pues nos ha traído una gran conciencia y este año queremos hacer en la alcaldía, 

porque vimos que la adopción es un poco difícil, porque los animales están muy estresados 

al estar tantos animales en un mismo espacio. Entonces en Casa Popular queremos 

construir un pequeño espacio para que los animales que podamos poner en adopción, 

pasen un entrenamiento de una semana a 15 días en un lugar más controlado y ahí sea el 

lugar en donde el vecino pueda ir a visitar al animalito, poderlo ver ya en otro ambiente 

mucho más tranquilo y poder tener una incidencia más exitosa de adopciones de animales 

de compañía.  

Entonces tenemos ahí una política que estamos redondeando, con un espacio 

específicamente que vamos a crear, para adopción, que requiere poca inversión, realmente 

no es mucha y creo que vale la pena, porque muchas veces nos dice la gente, es que 

llévense los perritos de la calle, ¿pero qué hacemos con ellos; hacía dónde van? Deben de 

ir hacia una política de adopción y eso es lo que queremos impulsar.  

Obviamente el año pasado, al final tuvimos un programa, una línea de acción social de 

cerca de 1 millón de pesos que nos logró, además de la capacidad que tiene la alcaldía, 

generamos 359 esterilizaciones caninas, 359 esterilizaciones felinas y más de 1 mil 300 

vacunas aplicadas por Magdalena Contreras en esta jornada. Entonces pues vamos a 

seguir un trabajo conjunto, de manera coordinada, agradecemos todo el apoyo de Agatan, 
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que nos ha dado un acompañamiento técnico muy sólido y que la verdad hemos tenido 

buenos resultados en esta materia.  

Este año, también como parte de nuestros programas, vamos a invertir 1 millón de pesos 

más en esterilizaciones, nada más que ahora en lugar de contratar una empresa privada 

para que haga esta labor, vamos a contratar a los veterinarios y vamos a comprar el material 

para poder eficientar más el recurso y poder llegar a una meta mucho más amplia.  

Aunado a esto, pues la alcaldía a través de su clínica de protección animal, todos los días 

generamos atención, consultas, operaciones, esterilizaciones, muchísimas cosas se hacen 

en nuestras instalaciones.  

Para continuar con la respuesta de la diputada, el programa de fortalecimiento de la mujer 

ya lo comentamos, este año para mencionarles, tenemos un monto de más de 6 millones 

de pesos para el programa de fortalecimiento de la mujer en este 2023 para darle 

continuidad a esas actividades. 

Pues la política social, aumentamos del año 2022 de 100 millones a 120 millones, crecimos 

20 por ciento de nuestro presupuesto, pretendemos llegar a 60 mil beneficiarios de manera 

directa, hoy crecimos ya los programas sociales a 8, el año pasado nada más fueron 3 y 

vamos a tener este año también 30 líneas de acción y ahorita ya estamos en ejecución de 

5 programa sociales; uno es Movilizando Contreras, como ya se mencionó; otro es Juntos 

por la Familia, que va a apoyar a 3 mil 500 familias; Fortalecimiento a la Mujer, que ya está 

en ejecución; Manos a la Obra por Contreras, que da empleo a 315 personas de manera 

temporal en el área de servicios urbanos y hemos tenido ya diferentes apoyos en especie 

como la reciente entrega de juguetes por el Día del Niño, más de 6 mil juguetes entregados 

en nuestra alcaldía. Y pues esas son algunas de las cosas.  

Queremos tocar también, creo que pocas alcaldías lo tienen, nosotros tenemos una línea 

de acción que otorga apoyos a servicios funerarios, es decir, le otorgamos el servicio 

funerario completo a una familia que lamentablemente falleció un familiar de ellos y la 

alcaldía paga todos los gastos, pone la funeraria, que incluye la caja, incluye todos los 

servicios, los trámites que tienen que hacer, hasta llevarlo al panteón donde va a ser 

sepultado. Entonces tenemos una línea de acción innovadora, ésta la sacamos a raíz de la 

complejidad económica en la que muchas familias quedaron después de la pandemia. 
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También esos son varios y algunos de los programas que tenemos, ya mencionamos Becas 

Deportivas, también vamos a tener becas culturales, de apoyos para jóvenes igual por más 

de 1 millón de pesos, en el que se incluyen diferentes áreas como danza, música.  

Tenemos una orquesta infantil de percusiones con cerca de 60 elementos en la alcaldía, de 

niños pequeñitos de 5, 6 años, hasta los 18 años, adolescentes, Ahí por lo menos van a ser 

becados 20 jóvenes entre niños y niñas, para que puedan continuar perteneciendo a esta 

agrupación que tenemos, que hace unos días logramos generarles un espacio importante 

de exposición, cerraron el evento de la presentación del Embajador de China en México, 

ellos cerraron el evento, les dieron la clausura del evento, y además era el Día de la Cultura 

China. Entonces con más relevancia fue una exposición que llegó a otro país, que los vieron 

en una transmisión en vivo y que los jóvenes están muy contentos. 

Por citar otro ejemplo, nuestros jóvenes becados del ballet en próximas fechas van a ir a 

competir al Estado de Durango en un Encuentro Nacional de Danza Regional que se da en 

ese Estado. 

Entonces son algunos de los programas sociales que hemos mencionado. 

Queremos puntualizar el tema de Movilizando Contreras. Es un programa que inició en el 

año 2022, que ya creció para el año 2023, pasamos de 160 movilizadores a 200 

movilizadores. Hemos tenido solicitud prácticamente de todas las escuelas para brindar 

esta seguridad vial para los alumnos de la Magdalena Contreras al exterior. 

Lo hacemos en ambos turnos, matutino y vespertino, tanto al ingreso como a la salida 

tenemos la presencia de nuestros movilizadores, que como bien lo dijimos, fueron 

capacitados por empresas pertenecientes a COPARMEX y también por la Secretaría de 

Movilidad, la Subsecretaría de Tránsito del Gobierno de la Ciudad de México, y la verdad 

es que estamos muy contentos de poder fortalecer la movilidad de Contreras. 

Aunado a esto, el año pasado, y gracias al trabajo conjunto con el Gobierno de la Ciudad, 

pero también a puntos de acuerdo emitidos por este Congreso por diputados, y que también 

nosotros desde hace 6 años levantamos un punto de acuerdo para la creación de nuestra 

Segunda Ruta de RTP en la Magdalena Contreras. Esta ruta va del Pueblo originario de la 

Magdalena Atlitic al Metro Copilco, y cada 15 minutos sale un autobús nuevo del Gobierno 

de la Ciudad de RTP, cada 15 minutos sale un autobús de esta terminal y va hasta el Metro 

Copilco y la experiencia es de muchos estudiantes que van a la UNAM lo hacen a una cuota 

muy baja en un transporte muy seguro y muy eficiente. 
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De verdad le agradecemos al Congreso, a la diputada Mónica que subió este punto de 

acuerdo que nosotros subimos hace 6 años precisamente y que gracias a Dios y gracias a 

la continuidad nos permitió cosechar eso y a la promesa de la Jefa de Gobierno de que las 

primeras unidades que llegaran en el 2022 iban a ir una parte para Magdalena Contreras, 

promesa que fue cumplida. 

Hoy estamos trabajando Con RTP para la construcción de la Terminal de manera formal. 

Hoy simplemente es un predio con una construcción muy vieja y queremos tener una 

construcción totalmente nueva que cumpla con todos los estándares de seguridad de la 

alcaldía. 

Quisiera mencionar algunos programas para así irnos más concretos. El Programa Tira Tus 

Tiliches, que mencionaron algunos de los diputados aquí presentes, es un programa que 

se realiza todos los domingos y todos los miércoles con personal de la alcaldía. Hemos 

recorrido prácticamente ya dos veces todas las colonias de Magdalena Contreras con este 

programa, que ha retirado hasta el año 2022, 833 toneladas de basura que no llegaron y 

de enseres domésticos que no llegaron a las barrancas y al Río Magdalena. 

Es decir, es un programa de manera preventiva que ha evitado que el refrigerador, los 

muebles, la estufa, los colchones, lleguen a las barrancas de Magdalena Contreras. 

La verdad es que es un programa innovador que creo que otras alcaldías que tienen esta 

complejidad deberían de aprovecharlo. Claro que con nuestro programa de limpieza de 

barrancas hemos retirado más de 650 toneladas, pero hubieran tenido que ser más de mil 

400 si sumamos lo que evitamos que llegara a las barrancas, entonces estamos atacando 

por las dos vías, lo que ya está dentro de la barranca, pero también estamos evitando que 

llegue más contaminación a estos lugares. 

Parte de esos programas, como nos dimos cuenta que es inacabable la limpieza de 

barrancas en nuestra alcaldía, tenemos una brigada de cerca de 7 u 8 personas, casi todas 

ellas de base, trabajadores que salen todos los días a limpiar una barranca de lunes a 

viernes en Magdalena Contreras.  

Nos dimos cuenta que era necesario involucrar a la sociedad civil, entonces este año 

lanzamos el programa “Adopta una barranca”, en el cual hemos tenido un resultado de 12.5 

toneladas de residuos sólidos recolectadas y 27 toneladas de residuos inorgánicos 

recolectadas de estas barrancas con exclusivamente el programa “Adopta una barranca”, 

que lo que pretende es hacer la limpieza de una barranca y que los vecinos de esa colonia 
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que participaron en la limpieza ya sean los responsables, adopten esa barranca y nos 

ayuden tanto a denunciar la contaminación que pueda hacer otro vecino como a cuidar y 

mantener limpia esa misma barranca. Entonces, queremos redondear esta estrategia con 

esa participación.  

Mencionar también lo que dijo la diputada de MORENA, regresamos acá, el Programa de 

Adultos Mayores que acabamos de hacer, que es las Ferias de Adulto Mayor, nos 

comprometimos con ellos a realizar dos más este año, es decir tres ferias de adultos 

mayores, tuvimos más de 70 expositores en esta primera feria y son productos que los 

adultos mayores realizan en los grupos de adulto mayor que tiene la alcaldía. 

La alcaldía tiene 31 grupos de adulto mayor, con cerca de mil 100 adultos que van casi 

todos los días estos grupos a convivir un tiempo, pero también a desarrollar talleres con 

capacitadores de la alcaldía, talleres de manualidades que les han permitido poder llevar 

sus productos a esta primer Feria del Adulto Mayor, haremos una exclusivamente para 

Navidad para los productos que ellos tengan, las dos que nos comprometimos, pero la idea 

es seguir dándoles el impulso a nuestros adultos, a que se activen de manera física, de 

manera mental y que también agregado a esto puedan tener una generación económica, 

una recuperación económica para completar su gasto diario que ellos tienen. 

Quiero comentarles que el año pasado en una línea de acción le otorgamos a estos 31 

grupos, a todos, sillas y mesas para que tuvieran una mucho mejor estancia, y este año 

igual en una línea de acción les vamos a otorgar cafetera y microondas a todos los grupos 

de adulto mayor, ¿por qué?, porque muchos de ellos consumen sus alimentos en estos 

grupos y muchos de ellos merecen poderse echar en su comodidad una tacita de café, con 

una cafetería de la alcaldía y poder tener una mejor convivencia en los adultos mayores. 

Estamos desarrollando una línea que saldrá probablemente en un par de meses, en reforzar 

más contratación de capacitadores para darles mejores talleres y que ellos puedan ir 

conociendo otras expectativas de crecimiento. 

En materia de seguridad nos faltó mencionar, era un poco pegado con las preguntas 

también de la diputada de MORENA, dónde hay nichos de oportunidades para crecer el 

tema de seguridad. 

Hicimos ya y estamos por terminar nuestro C2 con más de 600 cámaras, tenemos 45 

patrullas nuevas, estamos capacitando de manera gratuita a los elementos de la Policía 

Auxiliar, crecimos el contrato de contratación, perdón por repetirlo, creció nuestro contrato 
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de servicios de la Policía Auxiliar y vamos a llegar a más de 350 policías contratados por la 

alcaldía. 

Tenemos esta comunicación permanente con el Gabinete de Seguridad y ahora donde 

queremos es la participación activa de los vecinos. Entonces, a partir del próximo mes 

vamos a salir a instalar comités vecinales de seguridad pública en cada una de las alcaldías. 

Ya con el sistema redondeado vamos a constituir comités en cada una de las colonias y 

estos comités los vamos a venir a traer, a que conozcan nuestro C2, a que conozcan la 

tecnología en la que estamos invirtiendo, a que vean cómo se están capacitando a los 

policías y a que entonces tengamos una sinergia ciudadano-policía y volvamos a generar 

ese respeto que se perdió durante muchos años por los cuerpos policiacos, por el policía. 

Que también lo vemos que en la Secretaría, el Secretario Omar García ha venido 

recuperando esta revalorización de nuestros policías en la Ciudad de México. Entonces 

estas son algunas de las acciones institucionales donde vemos nichos de oportunidad. 

Simplemente comentar, ya para finalizar, dos programitas que vale la pena mencionar: uno 

es el impulso económico que le dimos el año pasado con más de 6 millones a 600 pequeños 

negocios de la alcaldía, les otorgamos más de 10 mil pesos en apoyo económico a 600 

negocios. Magdalena Contreras no tiene gran industria, no tiene lugares donde se 

manufacture algo, donde se construya algo, prácticamente tenemos pocas oficinas de 

corporativos en la alcaldía, entonces nuestros pequeños negocios son la fuerza económica 

que mueve a Magdalena Contreras. 

Simplemente hacer esta cuenta, si con ese impulso económico esos 600 negocios por 

ejemplo crecen y cada uno genera un empleo, son 600 nuevos empleos en Magdalena 

Contreras, y si vamos por dos empleos en cada negocio vamos a mil 200 empleos. 

Entonces sí es importante darle ese impulso, porque en la pandemia recogimos testimonios 

de cafeterías que tenían 4 o 5 empleados, que terminando la pandemia solamente se quedó 

el dueño, tuvo que despedir a 4 o 5 contrerenses una sola cafetería, si lo multiplican por 

cientos de negocios la cantidad es exorbitante y es alarmadora. 

Por eso apoyar a los pequeños negocios de Magdalena Contreras es una estrategia que 

estamos siguiendo, este año vamos a volver a meter esos 6 millones de pesos, pero 

también como nicho de oportunidad vamos a hacer una vertiente exclusiva para 200 

mujeres productoras y vendedoras de Magdalena Contreras , tenemos una gran cantidad 

de amas de casa, de jefas de familia que tienen una segunda actividad que es generar un 



45 

 

tema económico para su familia, a través por ejemplo  de la venta de productos como Avon, 

como Tupperware, como productos cosméticos en domicilios y ventas por catálogo, vamos 

a apoyar a esas mujeres con impulso económico para que amplíen su capacidad, puedan 

vender más productos, puedan vender de varios catálogos diferentes y esas mismas 

mujeres al tener esta flexibilidad van a poder cuidar a sus hijos en sus domicilios. Entonces 

queremos apoyar no solamente también al comercio establecido, sino también a la gente 

que genera su propio autoempleo, y muchas de estas mujeres no nada más son ventas por 

catálogo, también son mujeres productivas y con eso queremos redondear el 

fortalecimiento a la mujer contrerense específicamente. 

Y estas ferias, quiero comentarles que hemos hecho como Yucatán expone que hoy está 

en el Zócalo, que la semana pasada estuvo en el Zócalo, tuvimos nuestra primera feria del 

taco con el mejor taco del rumbo, dirán bueno ¿qué impacto puede generar una feria del 

taco?, tuvimos 26 taquerías participantes, tuvimos que cerrar el registro, teníamos más 

solicitudes, pero ya no cabían en la explanada de la alcaldía y tuvimos tres días de venta 

con estas taquerías, y simplemente el testimonio de un vecino, para que lo podamos dar en 

su buena magnitud, me comentó que después de la pandemia había quedado muy 

endeudado y con la venta de los tres días generó la venta de tres semanas, en tres días 

vendió tres semanas de sus ventas y con eso, me dijo, alcalde ya salgo de mis deudas, por 

fin me quito esa presión  de todo lo que debía, ya voy a estar al día y ya poder desarrollar 

mi actividad para buscar crecer y no estar arrastrando la deuda por más de un año que le 

generó la pandemia. Por eso es una línea de acción estratégica para nosotros. 

Y ya por último, para terminar y lo demás lo mandamos por escrito que quedó pendiente, 

buenas prácticas productivas en Magdalena Contreras, el año pasado destinamos más de 

56 toneladas de granos para productores en Magdalena Contreras, para más de 200 

productores fueron los que apoyamos. Sí hay agricultura en la ciudad, hay que decírselo a 

la Ciudad de México, sí hay productores, también hay ganadería en esta ciudad como lo 

hay en Magdalena Contreras. Y estos productores para nosotros constituyen dos 

oportunidades: una, que ellos generen economía a través de la siembra, que dimos semillas 

como acelga, avena, arúgula, calabaza, cilantro, chícharo, evo, pepino, espinaca, haba, 

jitomate y lechuga; con el evo no es semilla, pero haba, jitomate y lechuga, son de las 

semillas que les dimos a los productores, una gran diversidad, productores de hortalizas, 

productores sobre todo de avena también para sus animales. 
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Estos productores además de generar economía local también constituyen la última línea 

de defensa para que el bosque no se invada. ¿Por qué? Porque si ellos tienen una hectárea 

de siembra y no tienen el apoyo del gobierno y la dejan de sembrar, esa hectárea va a ser 

lotificada, va a ser invadida e inmediatamente vamos a tener un asentamiento nuevo en 

ese lugar. 

Si esa tierra sigue siendo productiva vamos a frenar el crecimiento en la marcha urbana, 

vamos a generar una economía local y nuestro reto este año es para que cuando se dé ya 

esta primer cosecha, porque ya volvimos a apoyar en el 2023 a los productores, en esta 

primera etapa hicimos entrega hace un mes de semillas de maíz, o sea, de maíz para que 

puedan sembrar, haremos otra entrega en los próximos meses. 

Queremos constituir un mercado urbano, un mercado de hortalizas en Magdalena 

Contreras donde vaya directamente del productor al consumidor, aquí mismo en la alcaldía, 

o sea, allá mismo en la alcaldía. Es decir, sus productos, los productos que estamos 

generando en Magdalena Contreras prácticamente no traerán huella de carbono, no habrán 

sido trasladados desde el estado de Veracruz, desde el estado de Oaxaca, después pasar 

a la Central de Abastos, después ir en camionetas y tener un mercado público que lo pueda 

vender. Esos productos van a poder ser vendidos directamente de los productores a los 

consumidores. 

Esos son programas de manera innovadora que tenemos en la alcaldía y en la alcaldía lo 

platicamos el otro día con un alcalde que tiene una alcaldía similar, nosotros también 

tenemos un tractor en la alcaldía, que lo prestamos a los productores de Magdalena 

Contreras para preparar, para arar su tierra y este año estamos a punto de comprar nuevos 

aditamentos para este tractor para que puedan hacer, pueda tener diversas funcionalidades 

y poder apoyar de manera más fuerte a los productores de nuestra alcaldía. 

Muchísimas gracias a todos los diputados y yo solamente les tengo una petición que hacer 

y que agradezco también a la diputada Mónica que está aquí presente, hace unos días 

subió un punto de acuerdo en que Magdalena Contreras sea incluido dentro del programa 

2023 de cosecha de agua de lluvia. Fuimos excluidos el año pasado, no entramos en este 

programa, en este 2023 otra vez no volvimos a entrar, pero sabemos que posiblemente 

exista una ampliación como el año pasado y queremos que Magdalena sea considerada 

porque tenemos grandes zonas en donde la alcaldía surte por pipas de agua este vital 

líquido. 
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Tenemos zonas que no cuentan, por ser asentamientos humanos irregulares, no cuentan 

con esa tubería, por eso tenemos un programa muy grande, pero el programa de cosecha 

de lluvia del Gobierno de la Ciudad sería muy útil. Quiero mencionarles que Magdalena 

Contreras históricamente es la alcaldía número 5, la quinta alcaldía con un índice más alto 

de marginalidad, en estas zonas que son, como bien se dijo aquí, Magdalena es una zona 

de muchos contrastes. 

Tenemos población en estado vulnerable que necesita de la dotación de este servicio, 

entonces, que este Congreso nos ayude a que seamos incluidos en este programa de 

cosecha y de lluvia. 

Muchas gracias, diputada, pero necesitamos que los demás diputados se sumen a esta 

petición y yo estoy seguro que el Gobierno de la Ciudad va a responder de manera positiva. 

Muchísimas gracias a todos, gracias a todos los diputados que nos acompañaron y muchas 

gracias a todos los demás que nos siguen. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcalde Luis Gerardo Quijano Morales. 

Gracias, diputado Gerardo Villanueva. Gracias a todas, a todos por su asistencia, a las 

personas que nos siguieron en las diversas plataformas del Congreso de la Ciudad, a las 

personas periodistas. 

Siendo las 12 con 43 minutos del día 19 de mayo del 2023 damos por terminada esta mesa 

de trabajo. Gracias. 

 

 

 


